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502 jours avant les Jeux,  
la « Tournée des Drapeaux » a fait escale dans notre Ville le 12 mars 

Les Jeux Olympiques de Paris 2024  
à Val-de-Reuil  

L’offre de soins 
renforcée  

Santé

Notre Ville promue 
meilleure élève    

Rénovation 
urbaine Le conseil des Sages  

passe le flambeau

Élections



La Rolivaloise 2023 s’annonçait exceptionnelle !  
Promesse tenue… et même au-delà. Jamais l’incontournable 
vague rose n’avait connu pareil succès : le 12 mars 
dernier, 3000 participantes de toutes générations, de 
tous horizons ont pris le départ de cette marche / course 
100 % féminine. 3000 visages radieux rassemblés pour  
le plaisir de partager ce magnifique événement festif.  
3000 femmes unies pour défendre deux causes  
essentielles : les droits des femmes (chacune arborait  
fièrement sur le tee-shirt aux couleurs de la Rolivaloise ce 
message universel : « Femme ! Vie ! Liberté ! ») et la lutte contre  
le cancer du sein. 3000 regards irrésistiblement tournés 
vers ces trois immenses drapeaux qui ont jailli dans le ciel 
rolivalois avant d’envelopper le village de la Rolivaloise. 
Quelle émotion en effet à l’arrivée des anneaux  
olympiques, des agitos paralympiques et du drapeau  
de Paris 2024 portés par nos jeunes pépites sportives !  
À 502 jours exactement de l’ouverture des Jeux  
Olympiques de Paris, chacun sur l’esplanade de la 
mairie avait bel et bien conscience de vivre un moment 
unique, grâce à cette étape rolivaloise de la tournée des 
drapeaux olympiques (une première sur un événement 
sportif normand). Une incroyable parade emmenée  
par un grand nom du sport français : Thierry Rey, champion 
du monde de judo en 1979, champion olympique en 1980 
et aujourd’hui conseiller spécial du président de Paris 2024.

« Ces drapeaux, aujourd’hui, nous voulons les partager  
avec vous, ils sont à vous. Profitez-en ! ». Que ce soit sur 
le Village de la Rolivaloise, parmi la foule sur la ligne de 
départ puis sur la ligne d’arrivée ou sur le podium le temps 
des récompenses… les drapeaux étaient au cœur de la 
Rolivaloise toute la matinée. Avant de reprendre la route 
pour la suite de leur long voyage à travers la France. 
Emportées par la magie de cet événement extraordinaire, 
les participantes – et les nombreux visiteurs – n’ont pas 
résisté alors au plaisir de prolonger la fête en s’attardant 
sur le Village entre séances de maquillage offertes par 
les fées de Guerlain et Make Up Forever, dégustations 
de gourmandises en tout genre, stands autour de la santé 
et du bien-être, concert de Flo Dance… n

3000 FEMMES  
DANS LA FERVEUR OLYMPIQUE ! 
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L'ÉVÉNEMENT

3000 € REMIS À LA LIGUE CONTRE LE CANCER 

LA « REINE CHRISTINE »,  
MARRAINE D’EXCEPTION !  
C’est une tradition perpétuée d’année en année depuis  
16 ans : à chaque Rolivaloise, sa marraine ! Pour cette édition 
2023 qui restera gravée dans les mémoires, Christine Arron 
- la plus grande sprinteuse française de tous les temps - nous 
fit l’honneur de sa présence tout au long de cette matinée 
exceptionnelle. « Je connais bien Val-de-Reuil pour y avoir  
couru à plusieurs reprises comme athlète de haut niveau.  
C’est un plaisir pour moi d’y revenir aujourd’hui ». Plaisir partagé  
par les participantes, heureuses d’avoir vécu ce moment  
unique en compagnie de « La Reine Christine ».  n
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Éditorial

E st-il nécessaire de rappeler que Val-de-Reuil est in-dis-cu-
ta-ble-ment une des villes les plus sportives de Normandie, 
voire de France ? C’est un gène que Bernard Amsalem, qui 

en fut autrefois le maire, avant de devenir, pendant plusieurs années, 
président de la fédération française d’athlétisme, est parvenu à 
greffer à l’ADN municipal. La cendrée était belle. L’allure était bonne. 
Nous avons continué de fouler cette piste à longues enjambées. Il y 
eut des champion(ne)s et il y eut des records. Il y eut des équipes et 
il y eut des médailles. Il y eut des victoires et il y eut des montées. 
Voilà une belle tradition à laquelle nous n’avons pas songé à déroger. 
« L’important n’est pas de gagner, il faut participer » n’est pas une 

maxime convenable, ni un objectif 
suffisant pour une commune qui 
prétend - depuis sa naissance - au 
titre de « plus jeune de France ».

Aujourd’hui, plus de 4000 licencié(e)s  
sur 15.000 habitant(e)s…, amateurs 
du dimanche, habitués des podiums, 
juniors ou seniors, filles et garçons, 
concourent sous nos couleurs et plus 
de 40 clubs, dans leur diversité et 
leur identité, du football aux autos 
télécommandées, en passant par 
le badminton, le ping-pong et le 
handball, font notre fierté.

Aujourd’hui, « La Rolivaloise »,  
le « Meeting de l’Eure », un Marathon 
et son Ekiden, des championnats 

de squash ou de golf, des rassemblements de lutteurs et de  
judokas, d’innombrables compétitions d’athlétisme, d’équitation, 
de basket, de natation, se signalent par leur impeccable organisation, 
le courage de leurs engagés, la qualité de leur public.

Aujourd’hui, des équipements modernes et de très haute qualité 
attirent les athlètes de l’Eure et d’au-delà pour s’entraîner et 
se dépasser. Une vraie politique sportive, des investissements 
considérables et des moyens humains importants disent les 
ambitions de la Ville et de son territoire pour les Rolivalois et leurs 
voisins.

Mais, comme dans bien d’autres domaines, si notre savoir-
faire est remarquable, notre faire-savoir laisse à désirer. Nous 
vivons l’excellence. Nous visons l’exemplarité. Nous envisageons 
l’exceptionnel. Nous n’en avons pas moins un léger problème de 
storytelling ou de marketing comme on dit en bon français. Or, 
quand Val-de-Reuil ne contribue pas à sa propre publicité, il est rare 
que d’autres s’en chargent à sa place. 

C’est pourquoi, afin qu’elle brille davantage, il fallait accrocher 
notre étoile à la chevelure d’une comète. La modestie n’étant pas 
chez nous un principe premier, nous avons donc décidé d’aller 

« plus vite, plus haut plus fort ». Rien que cela et rien de moins !  
En un mot comme en cent, nous nous sommes mis en situation, si 
ce n’est de participer, le terme est un peu trop fort, mais, en tout 
cas, de nous associer aux Jeux Olympiques et Paralympiques de 
Paris 2024. Nous avions pour cela des facilités.

Je connais Tony Estanguet, grand champion, grand leader, qui 
pagaye de toutes ses forces pour que, construisant un budget, 
recrutant des bénévoles, construisant des stades et des cérémonies, 
la capitale de la France, du 26 juillet au 11 août 2023, accueille la 
planète tout entière sur les rives de la Seine avec l’éclat qui convient. 
C’est une chance. 

J’ai rencontré Thomas Bach, escrimeur allemand, qui, en tout 
puissant Président du Comité International Olympique, depuis 
Lausanne, veille, calmement, fermement, sur le plus grand 
rassemblement sportif de tous les temps. C’est un honneur. 

J’ai échangé avec Amélie Oudéa-Castera, ministre des Sports et 
femme qui a su faire plier les moins ragoutants des responsables 
de fédérations. C’est un plaisir. Ce sont trois personnalités fortes et 
inspirantes. Nous avons suivi leur trace et leurs conseils.

En devenant « Terre de Jeux », nous avons fait vivre l’esprit 
olympique et la perspective de Paris 2024, dans chacune de 
nos manifestations, diffusant, comme un label gage de perfection, 
les valeurs du sport dans nos écoles, dans nos centres de loisirs, 
dans nos services publics. En retrouvant, notamment au VRAC, 
mais pas uniquement, cette envie de conquête qui, un temps, 
nous avait fait cruellement défaut, en accueillant dans les cadres 
du club d’athlétisme de notre Ville, le jeune perchiste espagnol 
Aleix Pi Portet, issu du FC Barcelone, ou Beata Niemyjska arrivée 
de Sztum, pour courir le 3000 mètres et le cross,  nous avons 
permis à Adèle Gay, sur 800 et 1500 mètres, à Iman Tighlaïne, 
en taekwondo, de marcher à nouveau sur les brisées de Seloua 
Ouaziz, qui, en demi-fond, sous le maillot royal du Maroc, connut la 
fièvre olympique, ou de Mickael Zézé qui fut prêt à Tokyo il y a deux 
années et le sera dans un an à Paris, pour s’aligner en tricolore, en 
individuel et en relais, sur l’épreuve reine du 100 mètres. 

Cette communion de la population de Val-de-Reuil et de ses 
alentours avec les Jeux imaginés voici quelques millénaires par des 
prêtres à Olympie, chacun a pu la ressentir le 12 mars dernier. Ce 
jour-là, peu avant que soit donné le départ de « La Rolivaloise », 
descendant les degrés de la rampe qui va de la mairie au théâtre 
de l’Arsenal, les étendards de Paris 2024, ceux que Anne Hidalgo 
avait rapportés du Japon, furent remis par le Judoka Thierry Rey et 
la recordwoman européenne du 100 mètres Christine Arron à trois 
jeunes athlètes rolivalois accompagnés de trois agents du service 
des sports de la commune. Un vent d’ouest, manifestement humide 
et normand, soufflait. Il fit flotter ces bannières au-dessus des 
épaules des 3000 inscrites de notre course au féminin. Sur leur 
dossard, une devise était inscrite : « femme, vie, liberté ».

L’émotion était là. Il nous fallait la proximité. Nous y 
travaillons. Deux jeunes femmes mandatées par la Ville 
et spécialistes de la logistique des grandes compétitions, 
Apollonia la bien nommée et Tanya, nous aident depuis 
six mois. Leur mission : convaincre de grandes équipes 
venues de pays lointains que c’est chez nous, à 100 km 
de la Tour Eiffel, s’ils sont en quête de performances, qu’il 
faudra s’acclimater au climat du Bassin Parisien pendant 
le mois qui précédera l’olympiade de l’été 2024. 
Nous avons ainsi reçu Canadiens, Saoudiens, Danois, 
Néo-zélandais, Brésiliens, d’autres encore. A chaque fois, 
ils ont vanté aux dirigeants, auxquels ils rapportaient nos 
conversations, le professionnalisme et la gentillesse des 
techniciens rolivalois. J’ai reçu de nombreuses lettres de 
remerciements plus longues et plus chaleureuses que de 
coutume en pareilles situations. Peut-être aucun ne choisira-
t-il de préparer la quinzaine prodigieuse qui s’annonce 
entre rond-point des Clouets et Côte des Deux Amants ? 
C’est un risque. Mais peut-être certains feront-ils ce choix 
pour les jeux olympiques et/ou pour les paralympiques. 
Je le souhaite. Quoi qu’il en soit, leurs tournées nous 
auront rappelé, si jamais nous l’avions oublié, que le Parc 
Olympique, son stade d’honneur, la halle Jesse Owens, les 
nouvelles pistes extérieures d’athlétisme, de lancer et de 
saut, les nombreux gymnases et terrains, pour les sports 
de raquette ou la gymnastique, qui les entourent, bientôt 
le skate-park que nous y achevons, le bassin d’aviron aux 
confins de la base ou le complexe Léo Lagrange, temple 
des sports de combat, sont des atouts pour la Ville et son 
image.

Toutefois, nous sommes gourmands. Nous aimerions qu’il 
ne s’agisse là que de prolégomènes. Nous voulons devenir 
« les seigneurs des anneaux ». L’occasion nous en est 
donnée. La flamme olympique passera dans l’Eure. C’est 
conclu. Un sponsor premium de Paris 2024, Sanofi, est sur 
notre territoire. C’est certain. Il serait donc normal que ce 
talisman incandescent qu’ont tenu Michel Platini, Naomi 
Osaka, Cassius Clay, Cathy Freeman, Antonio Rebollo, 
passe par la cité contemporaine et fasse le tour de son 
stade. Tous ensemble, prions Pierre de Coubertin…

 
Marc-Antoine JAMET 

Maire et Conseiller départemental de Val-de-Reuil.

Les Seigneurs des Anneaux



3 ans après la signature du nouveau plan de rénovation  
urbaine, près de 80 % des opérations sont lancées. Une bonne 
raison pour Catherine Vautrin de venir constater sur place  
le parfait état d’avancement des projets. 

Val-de-Reuil, meilleure élève  
du renouvellement urbain ! 

U ne matinée entière à sillonner la ville 
de la promenade des Tilleuls au 
complexe Léo Lagrange, de l’école 

Victor Hugo au Hameau de l’Andelle, en 
passant le quartier du Mail, les abords de 
la mairie et les rues Payse & Bon Voisin… 

Plus de trois heures de rencontres avec les 
architectes, maîtres d’œuvres, paysagistes, 
élus et partenaires financiers de la Ville… 
Autant dire que le programme rolivalois de 
Catherine Vautrin, présidente de l’ANRU 
et de sa directrice générale, Anne-Cécile 
Miallot était dense ce mercredi 8 mars. 
Et particulièrement instructif. Si bien qu’à 
l’issue de cette visite guidée exceptionnelle 
(avec Marc-Antoine Jamet et le Préfet de 
l’Eure Simon Babre en chefs d’orchestre), 
le verdict de la présidente nationale est 

tombé : « On vous savait déjà un bon élève, 
on se demande aujourd’hui si vous n’êtes 
pas le meilleur » (NDLR : parmi les 200 
quartiers français retenus pour ce nouveau 
programme de renouvellement urbain). 

Il faut dire qu’à peine 3 ans après le 
lancement du NPNRU rolivalois, 78 % des 45 
chantiers programmés sont lancés ; certains 
même déjà achevés. À l’image du nouveau 
complexe sportif Léo Lagrange, ce bijou 
sportif et architectural qui a inévitablement 
subjugué la présidente de l’ANRU.

La force du collectif  
Mais la force du NPNRU de Val-de-Reuil ne 
s’arrête pas : la dynamique exceptionnelle 
qui s’est créée entre les très nombreux 

partenaires a permis d’accélérer les chantiers, 
étoffer les projets, améliorer leur qualité 
voire même d’inciter d’autres partenaires 
à monter dans le train pour engager  
des opérations, indépendantes du NPNRU, 
mais qui contribuent à transformer la Ville.  
Car c’est une certitude : ce troisième 
programme de renouvellement urbain 
a largement contribué à poursuivre la 
métamorphose de Val-de-Reuil. Aux 
1200 logements réhabilités, s’ajoutent de 
nombreux espaces publics réaménagés et 
équipements créés… « On voit bien l’intérêt 
de l’argent public lorsqu’il accompagne des 
municipalités engagées », concluait Catherine 
Vautrin, sous le charme de sa première  
visite rolivaloise.  n

Parmi les opérations présentées à Catherine Vautrin : le chantier du Jardin des Animaux Fantastiques.  
« Un parc incroyable », selon la présidente de l’Anru. 

Marc-Antoine Jamet a fait découvrir  
à Catherine Vautrin les espaces publics  
de la Dalle transformés.

“ À Val-de-Reuil, le NPNRU, c’est un 
projet global de 140 millions € dont 
50 millions financés par l’ANRU.  
La vitesse de réalisation des projets 
et l’engagement de la municipalité 
autour de ce programme permettent 
déjà d’entrevoir le résultat final.  
Cela méritait d’être salué . ”   

Catherine Vautrin  
Présidente de l’ANRU 

Coup de chapeau ! 

Catherine Vautrin a pu le constater : rénovation urbaine et adaptation à l’urgence 
climatique vont de pair à Val-de-Reuil. La Ville planche en effet sur plusieurs 
projets pour favoriser la transition écologique et préserver les ressources. À 
commencer par la mise en place d’un chauffage géothermique à l’école Victor 
Hugo dès l’été 2024. Pour pouvoir assurer l’ouverture du groupe scolaire, comme 
prévu en septembre 2023, le chauffage au gaz fera le relais avant la mise en 
service de la géothermie. En projet également, la création d’un réseau de 
chaleur urbain qui alimenterait 600 logements (quartiers du Mail et du Parc) et 
trois équipements (théâtre de l’Arsenal, complexe Léo Lagrange, école Louise 
Michel) par géothermie et récupération de l’énergie rejetée par le data center, 
route de Seine. Enfin, l’installation d’une cuve de récupération des eaux de pluie  
au jardin des animaux fantastiques permettra l’arrosage des espaces verts rolivalois.  

Autant de projets pour lesquelles la Ville pourrait obtenir des financements de l’ANRU, 
dans le cadre de la démarche « Quartiers résilients » lancée à l’automne dernier et 
pour laquelle Val-de-Reuil a été présélectionnée avec seulement 49 autres quartiers de 
France. Son objectif ? Encourager les projets tournés vers la transition écologique.  n

Une ville écologiquement exemplaire

La nouvelle vie 
du Mail 1

version rolivaloise
« Central Park » 2

Derrière les grilles du chantier, une 
silhouette nouvelle se profile le 
long de l’avenue des Falaises. Cette 
silhouette, c’est celle du parc central 
qui, bientôt, métamorphosera le 
Jardin des Animaux Fantastiques. 
Un vaste espace de promenade et 
de flâneries dont les nombreuses 
allées piétonnes commencent 
déjà à serpenter depuis l’avenue 
des Falaises jusqu’à la rue 
des Cornalisiers, s’enfonçant 
dans le futur jardin des saules, 
traversant la prochaine clairière 
des prairies jardinées, longeant 
ce qui formera le jardin d’ici  
et d’ailleurs. Trois ambiances où  
les arbres, les arbustes et les 
végétaux foisonneront par milliers 
de part et d’autre des allées. 

En at tendant  l ’a r r i vée des 
promeneurs cet été, c’est un 
ballet quotidien d’ouvriers et 
de tractopel les qui  occupe 
la  scène au décor  végéta l 
impressionnant. « Nous avons 
tracé des cheminements pour 
créer des promenades et des 
massifs paysagers. Une clôture et 
du mobilier urbain épuré seront 
installés par la suite », indique 
Ariane Tomis, paysagiste pour  
le cabinet Alep, dir igé par  
Phil ippe Deliau. 80 des 140  
arbres du parc - hêtres, néfliers, 
saules, sequoias, pins, tilleuls, 
frênes, noyers… - ont été plantés  
cet hiver ; les autres suivront à 
l’automne.  n

Tous les bâtiments  
du quartier du Mail ont disparu  
du paysage début mars.

Le futur visage du jardin des animaux fantastiques 
se dessine semaine après semaine. 

Six semaines… C’est le temps qu’il aura fallu 
aux gigantesques pinces de démolition pour  
« grignoter » un à un les bâtiments du quartier 
du Mail. Début mars, les impressionnantes 
mâchoires du mastodonte se sont finalement 
f igées après être venues à bout des  
35 000 tonnes de béton, de ciment et de 
pierres. Place désormais au concassage des 
gravats et à leur évacuation vers une plateforme  
de recyclage à Grand Quevilly. 

La fin d’une odyssée de plus de 40 ans  
pour ce quartier du cœur de ville, propriété 
de 3F Normanvie (ex-IBS). Et le début d’une 
nouvelle histoire... Ici, le bailleur a prévu 
la construction de 120 logements dont 40 
pavillons en accession sociale en cœur d’îlot 
et 80 appartements (locatif libre et social) le 
long de l’avenue des Falaises et du Jardin des 
Animaux Fantastiques. Des habitations blotties 
dans un écrin de verdure dont l’aménagement  
est confié au paysagiste Philippe Deliau.  
« En proposant ces différents types de 
logements, nous misons sur la mixité de la 
population », insistait Marc-Antoine Jamet, les 
yeux rivés de l’autre côté de la chaussée de 
Léry où la construction d’une résidence de 80 
appartements dédiée aux seniors (construits 
par Nexity), est sur le point de débuter.  
Suivront ces prochains mois, dans le 
prolongement de ce programme, 80 
logements collectifs intergénérationnels portés 
par le promoteur Kauffman & Broad. n

La halle déménage
Un travail d’orfèvre… Voilà ce qui attendait ces dernières semaines les 
ouvriers chargés de démonter la halle des boulistes située le long de 
l’avenue des Falaises. L’équipement, tout de bois construit, sera ensuite 
remonté au sud du parc... pour permettre aux amoureux de la pétanque 
de continuer à s’adonner à leur activité favorite. Sur cette future halle 
entourée de chênes verts, sera installée une cuve de récupération  
des eaux de pluie pour assurer l’arrosage des espaces verts.  n

5 CHANTIERS À LA LOUPE
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NOUVEAU PLAN DE RÉNOVATION URBAINE  



La rue Payse aux airs de jardins suspendus. 

Espaces publics transformés, aménagements paysagers renforcés, 
sol refait à neuf… Le nouveau visage de la Dalle se dessine 
semaine après semaine, offrant aux Rolivalois des lieux de vie  
plus sûrs, plus agréables, plus accessibles. 

Des jardins suspendus 
Souvenez-vous des rues Payse et Bon Voisin il y a quelques mois 
encore : vieillissantes, abîmées par le temps, dépourvues de 
végétation… Désormais, un petit air bucolique plane sur ces deux 
artères reliant la rue du Pas des Heures et la route des Lacs. De 
véritables jardins suspendus où ondule gracieusement une allée 
centrale bitumée entourée d’élégants massifs végétaux. Après trois 
mois de travaux d’étanchéité et de réfection du sol, ponctués d’un 
minutieux travail d’aménagements paysagers, les riverains savourent 
les plaisirs de cette transformation. 

La rue du Lierre repensée 
Une transformation à découvrir 
également rue du Lierre où 
le chantier s’achève dans 
les prochains jours. Aux 
t r a v a u x  d ’ é t a n c h é i t é  
s’y ajoutent d’importants 
aménagements paysagers, 
la réfection complète de 
l’escalier situé face à l’entrée 
de l’école des Dominos, 
une circulation repensée, 
un éclairage refait à neuf  
e t  b ien tô t  d u  n o u v e a u  
mobilier urbain… 

Au fil des chantiers 
Désormais, place à la rue Pierre Première (où les travaux  
sont sur le point de s’achever) ; à la rue du Pas des Heures  
(le chantier se poursuit jusqu’en mai) et à la rue Traversière 
(fin des travaux avant l’été)… où les aménagements suivent 
le même principe. Dernier chantier de rénovation de la dalle 
et ses abords : la place du Conservatoire prévue au début  
de l’été. L’ensemble de ces travaux seront achevés avant  
la rentrée scolaire 2023.  n

urbaine et végétale…  La Dalle3

Débutés en septembre dernier,  
les travaux de rénovation de la rue  

du Lierre s’achèvent ce mois-ci. 

Bienvenue à « l’écoquartier » de l'Andelle  4
Quand le Hameau de l’Andelle, et ses 90 maisons, se transforment en 

écoquartier, sur le modèle de son plus proche voisin : l’écoquartier des 
Noés. Jamais cette métamorphose - qui s’opère progressivement depuis 

2019 - n’aurait pu voir le jour sans les financements du NPNRU. 

Les travaux, confiés à Philippe Madec, architecte de l’écoquartier, 
battent leur plein. D’ici fin 2024, les locataires de la Siloge profiteront 
d’un quartier totalement transformé tout en réduisant leur facture 
énergétique de 50 % grâce à l’isolation extérieure des maisons, au 
remplacement des chaudières et de certaines portes d’entrée…  
A l’extérieur, la métamorphose est radicale. En plus des façades 
actuellement repeintes dans des couleurs éclatantes, « nous avons 
planté des haies végétales et installé des clôtures en bois pour 
redonner une qualité de vie à chaque logement », expliquait 
Philippe Madec à Catherine Vautrin le 8 mars dernier. 

Sur les espaces publics, priorité aux cheminements piétons et 
cyclistes, aux aménagements paysagers tandis que des poches de 

stationnement sont créées en périphérie directe des habitations. 

Encore quelques mois de patience pour les riverains avant de profiter 
pleinement de leur nouvel écoquartier mais aussi de la chaussée de Léry, 

rénovée en 2024…  n

Le Hameau de l’Andelle bientôt 
plus écologique, plus joyeux,  
plus confortable… 

Victor Hugo 

prépare sa rentrée 
5

Dernière ligne droite pour l’école Victor Hugo. En septembre 2023, 
oubliés les ouvriers, place aux écoliers ! Chantier majeur du NPNRU, cette 
nouvelle école, à la fois spacieuse, lumineuse, moderne et écologique  
a été pensée par son architecte, Jean-François Bodin, pour laisser libre 
cours à l’imagination des enfants. Une architecture en forme de vaisseau  
que Catherine Vautrin a pu découvrir le 8 mars dernier. 

Le groupe scolaire, qui remplacera l’école des Cerfs-Volants, abritera  
une école maternelle, une école élémentaire et un centre de loisirs.  
Mais aussi une unité d’enseignement pour les enfants atteints d’autisme 
(UEEA) ! Ses cours de récréation, en cours d’aménagement, font par 
ailleurs l’objet de toutes les attentions : des arbres, des espaces verts, des 
structures de jeux en bois… complèteront ainsi ce projet exceptionnel.  n

Les ouvriers posent actuellement les cloisons 
à l’intérieur de l’école… pour une ouverture à 
la rentrée de septembre. 

Couper de ruban  
à la MJA ! 

Si l’ANRU n’a pas financé les travaux de rénovation 
de la Maison de la Jeunesse et des Associations, elle 
avait financièrement participé à la construction du 
théâtre de l’Arsenal lors de la précédente opération de 
rénovation urbaine.  Ce qui a permis à la Ville de donner 
une seconde vie à l’ancien théâtre des Chalands. Aussi 
semblait-il opportun à la municipalité que Catherine 
Vautrin inaugure, avec le Maire et le Préfet, la nouvelle 
MJA en conclusion de sa visite rolivaloise. Entourée 
des enfants du conseil municipal des jeunes, des 
membres du conseil citoyen, des élus et de présidents 
d’associations, la présidente de l’ANRU a ainsi coupé 
le ruban symbolique marquant la fin de travaux de 
l’équipement municipal.  

En plus du hall d’accueil métamorphosé (plus lumineux 
et plus spacieux) et de la salle de spectacle modernisée 
(nouvel accès créé, parquet refait à neuf, tribunes 
remplacées, murs repeints), la rénovation de la MJA 
s’est accompagnée de son extension aux locaux vacants 
mitoyens pour y créer le comptoir des associations (avec 
salle de réunion et espace de co-working). Désormais, 
les associations n’ont plus qu’une porte à pousser pour 
l’ensemble de leurs démarches.  n

Un peu moins de deux ans 
après le lancement des travaux 
de rénovation thermique - et 
esthétique - des 129 logements 
du quartier du Parc, première 
étape achevée ! À la clé pour 
les locataires de ces logements 
co l lec t i f s ,  ind iv idue ls  e t 
intermédiaires : une économie 
substantielle sur leurs factures 
d’énergie. Après avoir également 
redonné une seconde jeunesse 
à l’ensemble des façades, 
repeintes dans des couleurs 
modernes entre terracotta et 
différentes nuances de gris, le 
Foyer Stéphanais engage dès le 
mois de juin la prochaine étape 
du chantier. Au programme : 
rénovation des espaces publics 
à l’intérieur du quartier. 18 mois 
de travaux pour refaire à neuf 
les ruelles, mieux identifier les 
places de stationnement, réaliser 
des « rues-jardins » (uniquement 
dédiées  à  la  c i rcu la t ion 
piétonne), réaménager les 
espaces verts et créer des zones 
de résidentialisation devant les 
maisons…   n

Le renouveau  
du quartier  

du Parc 

Catherine Vautrin, entourée des jeunes  
du CMJ, pour inaugurer la MJA. 
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Collège PMF :  
le dernier au revoir ! 

Il a accueilli des milliers de collégiens pendant 30 ans. Depuis 6 mois, 
ce sont des dizaines et des dizaines d’ouvriers qui ont investi le collège 
Pierre Mendès France, fermé par le Département à la rentrée 2018. 
Les opérations de « grignotage » viennent de débuter, mâchant 
progressivement les façades dénudées des deux étages de l’ancien 
collège. D’ici l’été, la déconstruction sera totalement achevée. Les 
bâtiments laisseront alors place à un immense espace vierge qui 
pourrait accueillir à terme un centre de formation dans les métiers 

sanitaires et de la sécurité, ainsi qu’un hôpital de jour, en lien avec 
la clinique (de santé mentale) des Portes de l’Eure à Vernon et 10 
logements dédiés aux seniors, sur le principe du béguinage. Sur cet 
espace, sera également prolongée la Dalle pour assurer la continuité 
avec la gare grâce à la future passerelle construite au-dessus de la 
rivière. 

Une démolition par phases
En attendant, derrière les immenses bâches blanches déployées le long 
des façades encore debout, les ouvriers – en tenue de cosmonautes 
totalement étanches - poursuivent leur mission de désamiantage 
dans les espaces confinés. « Nous avons divisé les opérations en trois 
phases, indique Romain Valenza, chef des opérations. Pendant la 
déconstruction du premier bâtiment, nous achevons le désamiantage 
du troisième : le deuxième étant une zone tampon – déjà désamiantée 
entre les deux ». À l’issue de cette intervention sur le troisième  
bâtiment (qui abritait la salle de la Bamboche), la pince grignoteuse 
poursuivra son avancée jusqu’à faire disparaître définitivement  
le collège. Entre nostalgie et amertume !  n

Les bâtiments de l’ancien collège  
commencent progressivement  

à être démolis.

Au pied de la gare,  
des emplois à l’horizon ! 
Et si, pour limiter l’utilisation de la 
voiture, les entreprises s’installaient à 
proximité des réseaux de transports 
en commun ? C’est en tout cas le pari 
qu’a fait la Shéma (société d’économie 
mixte d’aménagement normande) en 
partenariat avec le constructeur Spie 
Batignolles Immobilier.
Depuis l’été dernier, le long du 
parking de la gare, à deux pas 
des différentes lignes de bus de la 
Semo et de la station de location 
de vélos électriques en libre-service,  
la silhouette des « Quais de l’Eure »  
se dessine progressivement. Un 
immeuble de 2 400 m2 répartis sur trois 
niveaux qui, fin 2023, accueillera ses 
premiers occupants : des entreprises 
de bureaux, tous secteurs d’activités 
et toutes dimensions confondues. 
« Sur chaque niveau, les espaces 
seront totalement adaptables selon 

les besoins, de 80 m2 à 750m2. C’est 
un programme sur mesure pour les 
entreprises », indique-t-on à la Shéma. 

Pour réaliser cet ensemble immobilier 
dédié au tertiaire, les deux partenaires 
ont misé sur la qualité architecturale, 
sur l’intégration dans le paysage 
et sur la qualité du cadre de travail. 
Conçu tout en béton et enduit lisse, 
équipé de larges espaces vitrés pour 
privilégier la lumière naturelle, le 
bâtiment sera entouré d’espaces verts 
paysagés et disposera d’un parking 
privatif extérieur. « La dimension 
environnementale occupe une grande 
place dans ce projet », se réjouissent 
les équipes de la Shéma. 

La Shéma a lancé la commercialisation 
des Quais de l’Eure depuis quelques 
mois déjà. Plusieurs entreprises se  
sont déjà positionnées.  n

Une extension en projet  
Si l’engouement pour le programme se confirme, 
la Shéma et Bouygues Batignolles prévoient de 
construire deux autres bâtiments adjacents pour 
faire de cette base tertiaire un nouveau pôle 
d’attractivité économique, entre ville et nature. 
À la clé : une belle opportunité pour la Ville  
d’accueillir de nouveaux habitants ces prochains 
mois et ces prochaines années !  n

La carte scolaire rectifiée  
Farouchement opposée à la fermeture du collège PMF et 
à la nouvelle carte scolaire qui en a découlé, la Ville a mené un 
combat acharné pendant plusieurs années pour que nos collégiens 
puissent étudier sans être contraints à de longs trajets en bus. 
Depuis la dernière rentrée, la très grande majorité des nouveaux 
collégiens rolivalois sont affectés à Alphonse Allais et Montaigne.  
Une petite victoire mais une bataille qui se poursuit pour aboutir  
à la construction d’un nouveau collège à Val-de-Reuil.  n

Le premier bâtiment de bureaux sort progressivement de terre. 
Livraison prévue fin 2023. 
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Pour sauver des vies, 
Aptar investit ! 

I nstallée depuis 1990 le long de l’avenue 
des Falaises, Aptar est un fleuron de 
l’industrie euroise mais aussi le leader 

mondial dans la fabrication de sprays et 
aérosols pour le marché pharmaceutique.  
Derrière les parois vitrées de ses bâtiments 
ultramodernes, 1200 salariés se relaient 
au quotidien pour fabriquer chaque année 
des milliards de produits finis. Dont 120 
salariés exclusivement affectés à la section 
Recherche et Développement (R&D). Car 
c’est ici, à Val-de-Reuil, qu’est basée la 
recherche mondiale d’Aptar Pharma qui 
compte 50 sites à travers le monde ; c’est 
ici que les innovations, que les nouveaux 
produits sont inventés…  « Les malades, les 

patients comptent sur vous. Vous permettez 
de sauver des vies ; vous êtes une pointe de 
diamant ». Marc-Antoine Jamet, ne cachait 
pas sa fierté et sa reconnaissance, le 15 mars 
dernier, lors de la pose de la première pierre 
du nouveau bâtiment dédié à la recherche & 
développement. 

“ Propice à la créativité ”
Jusqu’alors installés dans des locaux mobiles 
au cœur du site, les salariés R&D intégreront 
fin 2024 leurs nouveaux locaux de 3000m2, 
attenants aux bâtiments actuels.  Des espaces 
modernes, confortables « et propices à la 
créativité », s’enthousiasmait le directeur de 
l’établissement, Eric Goes, heureux d’améliorer 
les conditions de travail de ses salariés.  
Ce nouveau bâtiment – baptisé « Next » -  
brillera (à la demande de la commune) par 
sa remarquable qualité architecturale, par 
son intégration parfaite dans le paysage mais 
aussi par ses performances énergétiques.  
« On tend vers un bâtiment à énergie positive 
dont l’ambition est de réduire de 30 à 40 % 
notre consommation en gaz, indique pour 
sa part Benjamin Ozanne, responsable des 
moyens généraux et des énergies. Grâce 
aux panneaux solaires installés sur la toiture, 
nous auto-produirons de 20 à 30 % de notre 
électricité tandis que des cuves de récupération 
de pluie nous permettront d’économiser l’eau ». 
Pour réaliser cette extension, Aptar Pharma, 
deuxième employeur rolivalois après Sanofi 
Pasteur, a investi 5 millions €.   n

Les 120 salariés du pôle mondial Recherche & Développement 
d’Aptar Pharma, basé à Val-de-Reuil, intégreront fin 2024  
leur nouveau bâtiment. La construction vient de débuter.  

La Ventoline 
made in Val-de-Reuil  
Leader mondial des systèmes de 
distribution et de pulvérisation des 
médicaments, centre d’innovation 
mondiale en pharmacie, Aptar 
Pharma fait figure de proue dans le 
domaine des maladies respiratoires 
et pulmonaires. L’entreprise, située 
avenue des Falaises, est notamment le 
seul site au monde où sont fabriquées 
les valves utilisées dans la ventoline 
(traitement pour l’asthme).  n

La première pierre du bâtiment consacré  
à la Recherche et Développement d’Aptar  
a été posée le 15 mars dernier.

Ultramoderne, spacieux et écologique,  
le bâtiment sera achevé fin 2024. 

Pleins feux sur 
le Fantôme ! 
Plongé depuis toujours dans la 
pénombre, le giratoire du Fantôme 
découvre la lumière ! Du haut de 
leurs 12 mètres, les quatre mâts 
d’éclairage (équipés d’ampoules à 
leds) – semblables aux mâts installés 
sur le parking de la gare et celui de 
l’école Léon Blum, sur les giratoires 
du cimetière et de la voie Blanche... -  
quadrillent et illuminent désormais le 
carrefour refait à neuf dans le cadre 
des travaux du BHNS. 

Des mâts couleur miel (en accord avec 
ceux du BHNS dont l’agglomération 
a eu la bonne idée de laisser la 
municipalité choisir les matériaux, les 
luminaires et le mobilier urbain pour 
la partie rolivaloise) dont les lumières 
qui les surplombent permettent enfin 
aux automobilistes et cyclistes (et 
même parfois aux piétons) de circuler 
en toute sécurité de jour comme de 
nuit. 

Reste aujourd’hui à réaliser l’amé-
nagement paysager du cœur du 
giratoire pour redonner au « Portique »,  
la sculpture centrale communément 
appelée « le Fantôme », et à ses 
abords toute leur superbe ! Le projet 
est à l’étude.  n
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Le doux parfum  
du Sud 
De la méditerranée à Val-de-Reuil, il n’y a 
qu’un pas ! Vous en doutez ? Un seul conseil : 
rendez-vous sur l’avenue des Falaises, devant le 
jardin des animaux fantastiques, à la rencontre 
de ces yuccas, agaves, palmiers et autres plantes 
tout droit venues du Sud qui composent le 
nouveau massif méditerranéen rolivalois. 

Créée début mars par les jardiniers du service 
municipal des espaces verts, cette oasis de 
verdure – entourée de part et d’autre par le 
serpent fleuri – allie esthétique, originalité et …  
écologie. Peu d’arrosage, peu d’entretien…  
une parfaite harmonie entre utile et agréable !  
À l’image des précédents massifs méditerranéens 
aménagés sur la rue Grande et à l’entrée de la 
galerie Vivaldi ; à l’angle de la chaussée de la Voie 
Blanche et de l’Avenue des Falaises ; au carrefour 
de la chaussée de l’Andelle et de l’avenue  
des Falaises.  n

Une cour  
« oasis »  
aux Dominos 
Imaginez une cour de récréation 
transformée en oasis : des espaces 
verts à volonté, des arbres, une 
rivière sèche, des jeux d’enfants, 
et pourquoi pas un potager… En 
résumé, moins de bitume et plus de 
nature. Avec à la clé, de véritables 
îlots de fraîcheur inventés. 
Ce scenario deviendra bientôt réalité 
pour les écoliers des Dominos. 
Ainsi en a voulu la Ville qui vient 

de lancer son vaste programme de 
végétalisation des cours d’école. Une 
à une, année après année, chacune 
d’elles sera transformée sous la 
houlette des paysagistes de l’agence 
Tombolo et d’Elodie Cottard (qui 
a travaillé sur la végétalisation des 
cours d’école parisiennes). 
« Pour mener ce projet, nous 
avons choisi de travailler en 
concertation avec les enfants, les 
enseignants, les parents d’élèves, 
les agents municipaux. Pour que 
ces aménagements soient adaptés 
aux besoins quotidiens », explique 
Stéphanie Rousselin, adjointe en 
charge de la transition écologique. 
Tout au long du printemps, les 
groupes de travail se succèderont 
pour penser la cour de demain. 
Avant le démarrage du chantier aux 
premières heures de l’été et la touche 
finale avant la rentrée. « Il ne restera 
plus alors que les plantations à 
l’automne », précise Anne Lehelloco, 
ingénieure développement durable 
à la mairie.  n
*Tous les détails du programme  
de végétalisation de l’école des 
Dominos dans notre prochaine édition

Élèves, enseignants, parents, 
agents municipaux… 

participent à la concertation 
pour l’aménagement  

de la cour des Dominos. 

Quand l’écoquartier attire le monde !  
L’écoquartier des Noés faisait jusqu’alors figure de référence nationale 
en la matière ! Une excellence qui lui a non seulement valu de nombreux 
prix de prestige depuis son inauguration en 2017 mais aussi l’étape 4  
« Ecoquartier confirmé », label suprême que seules six opérations 
avaient jusqu’alors atteinte en France.  
Véritable source d’inspiration à travers la France, l’écoquartier des Noés 
franchit un nouveau cap désormais… en attirant le monde. Japonais, 
Costa-Ricains et Québecois ont fait tour à tour escale à Val-de-Reuil 
tout au long du mois de mars, guidés par l’architecte de l’écoquartier, 
Philippe Madec. On a même vu une trentaine d’architectes de LVMH, 
rassemblés en un Learning Tour sans que le maire, qui travaille dans 
cette entreprise… le sache. 
Ses 98 logements bioclimatiques et son architecture singulière, la 
diversité des usages autour de l’écocrèche et de la halle centrale, la 
convivialité autour des jardins et du poulailler partagé, la protection 
de l’environnement et de la biodiversité grâce au fauchage tardif,  
aux chemins de promenade ou aux 150 pommiers plantés… tout 

a été passé en revue pour glaner de précieuses idées.  « Permettre  
aux familles de se loger à coût réduit dans un lieu extraordinaire est  
une très belle idée. Le système de captage de l’eau dans les bassins  
nous inspire beaucoup, confiait la préfète de la MRC québécoise  
Nicolet-Yamaska. Nous avons visité Lyon et Grenoble mais je dois 
avouer que celui de Val-de-Reuil est vraiment unique ».  n

À chaque année, 
ses écoles !  
Après l’école des Dominos 
à l’été 2023, suivront dès 
l ’ é té  2024 ,  l ’ é co le  du 
Pivollet et l’école Coluche ;  
avant d’intervenir sur les 
autres écoles, les années 
suivantes... Chaque fois, le 
même principe de concertation 
sera déployé. Pour réaliser 
l’ensemble de ces travaux,  
la Ville bénéficie de finan- 
cements de l’Etat à hauteur de 
260 000 €.  n

Le 10 mars, une délégation  
d’élus québécois a visité 
l’écoquartier, guidés par  

son architecte Philippe Madec.

O n a tous déjà croisé Jérémy Barber 
au détour d’une rue ou d’un parc. 
En tenue de sport, sac poubelle à la 

main, le Rolivalois sillonne la ville en quête 
du moindre déchet jeté sur la voie publique. 
Des clean walks qui viennent en renfort de la 
mobilisation municipale pour garder notre 
ville propre au quotidien. 
Aujourd’hui, Jérémy Barber, entouré 
de sa femme Audrey Barber et sa belle 
soeur Anaïs Renault, passe un nouveau 
cap en créant son association dédiée à 
la préservation de l’environnement. Avec 
Ecoponia, il compte fédérer associations, 
entreprises et établissements locaux pour 
travailler ensemble à la protection de la 
planète. 
« Partant du constat que trop de déchets 
étaient jetés dans la nature, nous 
voulions faire de la prévention auprès du 

grand public ». Ateliers dans les écoles, 
organisation de manifestations, stands sur 
les événements de la ville… les projets 
ne manquent pas pour ces passionnés 
d’écologie qui axeront leur action cette 
année sur les canettes.
En partenariat avec l’association KNET 
partage (qui aide les enfants malades en 
France et à l’étranger), Ecoponia invite 
tout au long de l’année les habitants à 
recycler leurs canettes, revendues ensuite 
à un ferrailleur avant que les bénéfices 
récoltés ne soient reversés à l’association 
partenaire : « Avec les mégots, c’est le 
deuxième déchet le plus important que 
je trouve sur la voie publique. Nous allons 
mettre un stand sur Ville Fleurie pour 
inviter les gens à déposer leurs canettes ».  
Une animation sera également organisée 
sur les deux jours de la fête printanière :  
un vélo broyeur de plastique sera par 

ailleurs présent sur le village, les habitants 
pourront fabriquer sur place des petits 
objets recyclés !  n

Déchets  
verts :  
à vos bacs !  
Le printemps est là. Et avec lui est 
revenu le temps des plaisirs du jardinage 
pour de nombreux Rolivalois. Depuis 
la mi-mars, la collecte hebdomadaire 
des déchets verts, interrompue 
pendant la période hivernale, a repris 
du service chaque vendredi matin à 
Val-de-Reuil. Gazon, feuilles mortes, 
petits branchages (inférieurs à 3 cm 
de diamètre), fleurs fanées, épluchures 
de fruits et légumes, fruits et légumes 
pourris, marc de café... Pour tous ces 
déchets, un seul réflexe : le bac (vert ou 
marron) à végétaux à sortir la veille au soir  
de la collecte devant votre domicile ;  
et à rentrer le plus tôt possible une fois le 
camion de collecte passé dans votre rue. 
Attention, ne déposez ni sacs, ni fagots 
à côté de la poubelle : ils ne seront pas 
collectés !

Et si vos déchets végétaux sont  
trop volumineux, direction la déchèterie 
de Val-de-Reuil (située voie des 
Coutures).  n
*Rens. au 02 32 50 89 42. 

Initiateur des clean walk à Val-de-Reuil, Jérémy Barber 
lance, en famille, une toute nouvelle association : 
Ecoponia. Son objectif ? Sensibiliser et éduquer  
à la préservation de l’environnement. 

Ecoponia au chevet  
de la nature !

Avec son association,  
Jérémy Barber veut sensibiliser  
les Rolivalois à l’écologie. 

Vous avez dit “ aquaponie ” ?  
En plus de sensibiliser aux déchets, les trois engagés veulent faire découvrir 
l’aquaponie, un système de production alimentaire durable qui allie culture de 
plantes et élevage de poissons. Dans son jardin, un gigantesque système en bois 
trône depuis quelques mois. Membre de l’ADANAT, le Rolivalois s’est lancé dans 
cette technique révolutionnaire peu connue qui permet de récupérer 90 à 95 % 
d’eau tout en créant un éco-système favorable aux poissons qui, par le biais de 
leurs déjections, accélère la pousse des plantes.

Des plantes cultivées sur des billes d'argile et qui peuvent être irriguées en 
circuit fermé par de l'eau provenant d'un aquarium où sont élevés les poissons. 
« On parle de plus en plus de sécheresse, ce système est donc parfait pour ne 
pas gaspiller d’eau. Nous avons le projet d’en installer des petits dans les écoles 
afin de mobiliser les compétences des enfants, en bricolage, chimie, physique 
maraîchage... », explique Jérémy en précisant qu’un prototype sera également 
disponible sur Ville Fleurie.  n

Les prochaines 
Clean Walk : 

RDV à 10h00  
sur le parking du  
lycée Marc Bloch 

RDV à 10h00  
sur le parking de 
l’école Jean-Moulin 

RDV à 10h00  
sur le parking de  
la Gare SNCF

Gants et sacs poubelles fournis. 
*Rens. 06 50 61 68 04 ou à l’adresse 
contactecoponia@gmail.com 

dimanche 

9
avril

dimanche 

28
mai

dimanche 

18
juin
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D étérioration de ses habitats, 
arrachage des haies, collisions 
routières… plusieurs menaces 

pèsent sur les hérissons ! Pour leur permettre 
de vivre en toute sérénité, la Ville de 
Val-de-Reuil et le Groupe Mammalogique 
Normand s’unissent dans un partenariat 
inédit : une opération participative de 
protection de ces petits mammifères ! 
Le principe ? Créer des passages dans 
les jardins. Samedi 25 février, les élus du 
Conseil Municipal des Jeunes, l’équipe 
de l’association et les élus de la Ville ont 
installé les premiers passages dans les 
propriétés de 19 Rolivalois volontaires. 

« J’ai un très grand potager et je veux 
savoir comment faire pour protéger les 
hérissons, des petits mammifères que 
je trouve tellement beaux », explique 
Madeleine Demeir, habitante de l’Allée 
des Corsaires. Larges de 15 cm, ces 

petits trous à travers les grillages des 
Rolivalois permettent aux hérissons de 
passer de jardin en jardin. « Les hérissons 
vivent en solitaire et peuvent parcourir 
jusqu’à 4 km par jour pour trouver leur 
nourriture. Sauf que, depuis que nos 
jardins sont clos, ils doivent aller sur les 
routes et finissent régulièrement écrasés 
par les automobilistes », explique Nicolas 
Klatka, chargé de mission au Groupe 
Mammalogique Normand. 

Armés de leur matériel, les jeunes élus du 
CMJ n’ont donc pas hésité à se mobiliser 
pour sauver les hérissons. Une fois les 
passages créés, des petits panonceaux en 
bois (gravés par les centres de loisirs) ont 
été apposés pour valoriser la participation 
des habitants !  n

*Vous voulez protéger les hérissons ?  
Rien de plus simple ! Envoyez votre inscription 
à l’adresse environnement@valdereuil.fr ! 

Le 25 février dernier, l’opération inédite “Piqu’en 
Ville” était lancée. Objectif : installer des passages 
à hérissons dans les jardins pour sauver ces petits 
mammifères. Une première dans l’Eure.

Un dispositif  
qui a du piquant ! 

Ces petits passages permettront  
de réduire significativement les collisions 
routières avec les hérissons qui peuvent 

maintenant gambader tranquillement  
de jardin en jardin. 

Gaston, le hérisson
Je vous en supplie : aidez-nous !  
« Vous, les humains, vous ne le savez pas 
toujours mais nous sommes les meilleurs 
amis du jardinier : mes congénères et moi 
sommes d’excellents chasseurs de limaces, 
de criquets, de mille-pattes ou encore 
d’escargots. Grâce à nous, vos jardins 
sont protégés de tous ces insectes qui les 
attaquent. Et pourtant, chaque jour, nous 
risquons nos vies. Tout simplement parce 
qu’on ne peut plus passer d’un jardin à 
l’autre : tout est fermé. Alors, nous faisons 
des détours par la route… et c’est trop 
souvent la mort qui nous attend, écrasés par 
vos voitures. Aujourd’hui, je vous en supplie :  
aidez-nous. Nous avons besoin de tous 
ces petits trous pour survivre et continuer à 
protéger vos jardins ».  n

Projet Restore : devenez maisons pilotes ! 
Vous habitez Val-de-Reuil ? Vous êtes propriétaire d’un pavillon (à 
fermettes et combles aménagés ou pavillon type 30 glorieuses) 
construits dans les années 70 et 80 ? Vous souhaitez réaliser des 
travaux de rénovation énergétique ? Val-de-Reuil a été sélectionnée 
pour participer à une expérimentation inédite du centre scientifique 
et technique du bâtiment (CSTB), baptisée RESTORE. « L’objectif 
de ces professionnels est de réaliser des travaux sur des habitations 
pilotes qui pourraient à terme être duplicables sur un grand nombre 
d’habitations », explique Anne Lehelloco, ingénieure développement 
durable à la mairie de Val-de-Reuil. Isolation, chauffage, menuiseries… 
autant de rénovations qui visent des performances quatre fois 
supérieures à l’habitation actuelle. 

Pour les foyers sélectionnés, le CSTB prend en charge l’ensemble des 
études et les surcoûts de travaux liés à une innovation (les travaux 
standards étant financés par les propriétaires). En contrepartie, les 

propriétaires s’engagent à ce qu’un suivi des performances soit 
régulièrement effectué pendant deux ans afin d’évaluer la qualité de 
la rénovation. 

Le démarrage des travaux devra avoir lieu au 1er trimestre 2024.  n

*Vous êtes intéressés ? Contactez le CSTB par mail à l’adresse suivante :  
restore@cstb.fr en mentionnant en objet « chantiers pilotes ».  
Vous serez recontacté par les équipes en charge du projet.

Exemple de pavillon 30 glorieuses Exemple de pavillon à fermettes  
et combles aménagés

Fibre : la dernière ligne droite !  
Les Rolivalois ont dû faire preuve d’une infinie patience : elle est aujourd’hui 
récompensée ! Depuis début mars, la boucle est bouclée… Après maints retards et 
péripéties, Eure Normandie Numérique, syndicat en charge du déploiement de la 
fibre dans le département, a enfin achevé l’installation des 14 armoires de rue et des 
milliers de boîtiers. Les 1176 logements rolivalois encore privés de fibre ont tous été 
reliés entre fin janvier et début mars, ce qui permettra la commercialisation dès le mois 
de juin (après les 3 mois de gel imposés par la législation avant la commercialisation).  
Les principaux fournisseurs d’accès pourront alors proposer aux Rolivalois un 
abonnement à la fibre, lesquels fournisseurs effectueront les derniers travaux de 
raccordement du boîtier jusqu’à leur domicile. 

En attendant, sur les quelques zones où des difficultés ponctuelles persistent, la Ville 
reste mobilisée auprès d’Eure Normandie Numérique pour trouver des solutions 
rapides et efficaces. Et permettre à tous les Rolivalois, sans exception, de bénéficier 
du très haut débit, à la fois plus rapide, plus fiable et de meilleure qualité.  n

Dans chaque école, les élèves 
travaillent sur les i-pads achetés 

par la Ville au fil des années. 
 

Val-de-Reuil  
en haut du podium !
2 février 2023 : le suspense est à son comble en attendant la décision du jury. 
Val-de-Reuil conservera-t-elle son label « Villes Internet @@@@@ » si convoité 
partout en France ? Les 80 actions numériques déployées auprès des Rolivalois 
auront-elles convaincu les experts ?  Les yeux sont rivés sur les écrans… jusqu’à ce 
qu’un magnifique parfum de victoire se répande sur notre ville lorsqu’apparaît le 
verdict : 4 villes normandes font partie du cercle très fermé des lauréats à pouvoir 
monter sur la plus haute marche du podium. Val-de-Reuil est de celles-ci. 

Créé par l’association nationale Villes Internet, ce label récompense les collectivités 
qui se mobilisent en faveur de l’internet citoyen. A Val-de-Reuil, les actions y sont 
nombreuses : conseils municipaux diffusés en direct, dynamisme des réseaux 
sociaux, développement du wifi public, ipads dans les écoles, réaménagement 
prochain de la cyberbase dans les locaux de l’ancienne Rotonde, présence de 
conseillers numériques pour accompagner les Rolivalois dans leurs démarches, 
ateliers numériques pour les seniors, démarches administratives proposées en ligne 
(Portail famille)… et bien d’autres encore.  

Autant d’initiatives qui trouveront un écho plus grand encore dès les prochaines 
semaines lorsque tous les Rolivalois pourront avoir accès à l’internet à très haut débit 
grâce à l’achèvement du déploiement de la fibre partout en ville.   n

VILLE INTERNET

Initiations  
sur mesure 
Des difficultés avec l’informatique ? Ayez le 
réflexe cyberbase ! Chaque mercredi matin, 
de 10h00 à 11h00 et de 11h00 à 12h00, des 
séances d’initiation et de loisirs sont proposées 
à tous les Rolivalois. Apprendre à envoyer 
des mails, connaître les bonnes pratiques en 
matière de sécurité informatique, effectuer des 
démarches en ligne… A chacun ses raisons de 
pousser la porte de la cyberbase !  n

*Pour tout renseignement sur ces ateliers,  
  contactez la cyberbase au 02 32 59 83 94. 

Une difficulté, 
un numéro  
Les équipes d’Eure Numérique 
sont mobilisées pour résoudre 
au cas par cas les quelques 
adresses où des difficultés de 
connexion subsistent. Si vous aussi 
vous rencontrez des difficultés, 
contactez Eure Normandie THD 
au 0809 54 99 27 (prix d’un appel 
local).  n

EXCLUSIF
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Rue de l’activité
Tout au long de l’année, de nouveaux commerces, de nouveaux artisans  
s’installent à Val-de-Reuil et font vivre la ville. Vous venez d’ouvrir vos portes ?  
Contactez la rédaction de Val-de-Reuil Infos.  
Nous viendrons à votre rencontre pour présenter votre activité. 

C
O

M

MERCE

C
O

M

MERCE

CAMS Lavage  
bichonne les voitures 
« Enfant de Val-de-Reuil et ancien 
animateur de la Ville », Abou Camara 
voulait : « construire quelque 
chose de grand ici ». Le voilà 
entrepreneur individuel avec Cams 
Lavage, un service de nettoyage de 
véhicules légers pour particuliers et 
professionnels.
Depuis le début de son activité 
cet été, il est accompagné par 
l’association Germinal qui « me 
donne les clefs pour développer 
mon entreprise et m’aider à trouver 
mes premiers clients ». Prenant un 
soin remarquable pour bichonner 
les véhicules qui lui sont confiés tout  
en respectant l’environnement, 
Abou préfère le nettoyage à la main, 
sans eau. Pour cela, il prépare en amont, à son domicile, des 
produits non nocifs qu’il pulvérise ou imbibe sur des chiffons doux.  
« Même si cela prend plus de temps, je prends plaisir au travail 
bien fait et à la satisfaction de mes clients ». Seule une prise est 
nécessaire pour aspirer les poussières récalcitrantes des intérieurs. 
Envie ou besoin d’un véhicule rutilant ? Que ce soit au domicile 
des particuliers ou sur le lieu de travail des professionnels,  
Abou Camara se déplace sur rendez-vous du lundi au samedi  
de 9h à 19h.  n
*Contact : 07 56 99 44 68 
camslavage@gmail.com - Facebook : camslavage  

Serhum au chevet  
des entreprises   
À 43 ans, Mélanie Aupetit est une battante. Elle qui, depuis 22 ans, 
travaille dans le domaine des ressources humaines (RH). Consultante 
indépendante depuis 6 ans, elle a par ailleurs ouvert un cabinet 
rolivalois d’acupressure qui permet une meilleure gestion des 
émotions. 

Et depuis peu, Mélanie Aupetit a ajouté une nouvelle corde à son arc. 
Elle vient en effet de créer Serhum (Seine Eure Ressources HUMaines), 
un service RH en temps partagé. Elle propose ainsi son expertise 
pour améliorer les performances et la conformité des PME (petites et 
moyennes entreprises) et TPE (très petites entreprises) du territoire.

« C’est un service à temps partagé qui existe 
dans les départements limitrophes mais pas sur 
l’agglomération et ses 2500 TPE et PME... Les 
très petites, petites et moyennes entreprises 
ont en général un comptable qui travaille pour 
plusieurs d’entre elles ; il s’agit là de faire la même 
chose, mais pour les ressources humaines…  
À chacun son métier, cela permet de se libérer 
de tâches administratives chronophages, surtout 
dans ce domaine pointu et très réglementé, et 
de se recentrer sur son activité… ». 
Besoin d’accompagnement RH ? Contactez  
et prenez rendez-vous avec Mélanie Aupetit. n

*Serhum – Mélanie Aupetit.  
Prise de rendez-vous au 06 58 62 59 39  
ou contact@serhum.net 

Un houblon d’or pour les 2 Amants 
Après avoir reçu le prix régional Stars & 
Métiers 2021, la Brasserie des Deux Amants 
est une nouvelle fois récompensée avec un 
Houblon d’Or décerné par le site Happy 
Beer Time, blog d’amoureux de bières 
artisanales. Anne-Charlotte Bertrand, Bruno 
Couchaud et leurs six salariés donnent 
sans compter de leur temps pour valoriser 
les fruits de leur labeur : la bière des Deux 
Amants, du nom de la célèbre légende 
locale. 
Des lettres de noblesse pour la brasserie, 
située au Pôle biologique des Hauts Prés, 
qui est passée de 2 000 litres produits par 
mois à sa création en 2017 à 50 000 litres 
actuellement. Une production déclinée en 
une quinzaine de bières en 33cl, 75cl et fûts 

de 30 litres, distribuées dans de nombreux 
points de vente en Normandie. 

La Brasserie des Deux Amants a par ailleurs 
su créer autour d’elle un réseau d’amateurs 
de bonnes bières et générer un climat 
convivial et festif sous le hangar du lieu de 
production avec ses vendredis afterwork 
toujours complets. Ils reprendront avec 
l’arrivée des beaux jours, le 5 mai prochain, 
dès 17h00 dans une ambiance village 
avec musique, tables en bois et caravane-
comptoir.  n

*Brasserie des Deux Amants -  
Pôle d’Agriculture biologique des Hauts Prés,  
Parc d’Activités du Vauvray à Val-de-Reuil.  
Tél : 06 50 46 92 62 - lesdeuxamants.com

Abou Camara  
se déplace  

sur rendez-vous  
pour laver  

votre voiture. 

Mélanie Aupetit  
offre un accompagnement  
en ressources humaines  
aux petites entreprises 

Anne-Charlotte Bertrand  
et Bruno Couchaud,  

les heureux créateurs  
de la Brasserie des Deux Amants.

Le saviez-vous ?
VDR emarket : vos commerçants en un clic !
Vous cherchez un coiffeur, une esthéticienne, une boutique de décoration ou un opticien ?  
Vous êtes tentés par une sortie au restaurant ou un savoureux plat mitonné par un traiteur ?  
Vous voulez remplacer votre auto ? Retrouvez tous les trésors du commerce local en un 
petit clic grâce à VDR emarket. Lancée par la Ville en novembre 2020, en pleine épidémie 
de Covid 19, la plateforme numérique dédiée aux commerçants et artisans de Val-de-Reuil 
est toujours à votre service : types d’activités, services proposés, coordonnées, localisation  
sur une carte interactive, horaires d’ouverture… autant d’informations pratiques aussi utiles 
que précieuses pour tous les Rolivalois et les habitants des communes voisines. n

Dans ses serres, Gwendal cultive 
près de 50kg de champignons bio 

par semaine.

Pour naviguer sur VDR emarket, rien de plus simple : connectez-vous sur www.vdremarket.fr ou téléchargez l’application smartphone :  vdr emarket

B lotti dans un gigantesque hangar du 
pôle d’agriculture biologique des 
Hauts-Prés, Gwendal Le Divechen 

laisse opérer la magie de la myciculture 
(comprenez « culture des champignons »). 
Une nouvelle vie pour cet ancien ingénieur 
converti en agriculteur. Et un nouveau bébé :  
l’entreprise Ex- fungos ! 

« En France, nous avons l’habitude des 
champignons de récolte en forêt mais peu 
sur la production sauf pour les champignons 
de Paris », explique le passionné qui s’est 
installé aux Hauts-Prés fin 2022. Dans ses 
trois serres disposées côte à côte, plusieurs 
dizaines de ballots de paille sont couverts 
de petites pousses : des futurs pleurotes qui 
seront bientôt dans nos assiettes ! 

D’ingénieur à agriculteur 
Pendant près de 10 ans, Gwendal a parcouru 
la planète pour son métier d’ingénieur en 
bâtiment et en environnement. Un jour, il 
est envoyé en mission en Chine pour un 
projet de gestion des ressources en eau. En 
partenariat avec le Ministère de l’écologie 
français et le Ministère des ressources en eau 
de Chine, il parcourt diverses exploitations 
puis découvre une agriculture nouvelle 
qu’il ne connaissait pas, des techniques qui 
changent de l’Europe. 

« C’est là-bas que j’ai découvert leur culture 
de champignons, j’étais subjugué par leur 
technique », explique-t-il en confiant qu’à 
son retour d’Asie, son projet était déjà bien 

ficelé dans sa tête : « J’ai enseigné pendant 
quelques temps pour formaliser mon idée 
avant de suivre une formation ». Son BP 
RERA (Brevet Professionnel Responsable 
d'Entreprise Agricole) en poche, il se  
lance dans cette nouvelle aventure. 

Habitant  de Saint-André-de-L’Eure, 
Gwendal voulait installer son activité 
dans un lieu éthique où sa magie pouvait 
sereinement prendre place. « Quelques 
producteurs existent dans le coin, je 
ne voulais pas trop les concurrencer.  
Quand j’ai trouvé la zone d'agriculture 
biologique des Hauts-Prés, j’ai tout de  
suite adoré. Et c’est génial car entre 
producteurs, on s’entraide ».  n

Depuis novembre, Gwendal Le Divechen cultive des champignons bio aux Hauts-Prés.  
Ancien ingénieur, il a tout plaqué pour se lancer dans l’agriculture. 

Bios et rolivalois  
sont les champignons 

Où les trouver ? 
Les champignons de Gwendal Le 
Divechen sont proposés à la vente sur 
plusieurs marchés de la région et direc-
tement au pôle d’agriculture biologique 
des Hauts Prés. Vous souhaitez déguster 
ses merveilles 100 % rolivaloises ? 
Rendez-vous dans la boutique des 
Hauts-Prés située 1 voie des Vendaises  
ouverte les mercredis et samedis matin 
de 9h00 à 12h30.  n
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EN BREF
Un parrain pour réussir    

100 chances / 100 emplois : un 
dispositif mis sur pied pour permettre 
à des Rolivalois de tous âges d’être 
mieux armés pour trouver un emploi…  
À l’issue de chaque session proposée  
à une douzaine de bénéficiaires, chacun 
peut être parrainé par un professionnel 
(issu de nombreuses entreprises du 
territoire) qui lui ouvre alors les portes 
de son réseau, lui donne de précieux 
conseils. La prochaine session organisée 
par la Ville et ses partenaires (Schneider 
Electric et SOS interim) aura lieu du 22 
au 26 mai prochains au hub de l’emploi ;  
situé 101 rue Grande. Pendant une 
semaine, les bénéficiaires travailleront 
leurs entretiens d’embauche, leur CV, 
leur lettre de motivation et affineront leur 
projet… avant d’être soumis à un oral 
devant les professionnels qui choisiront 
chacun quelle personne parrainer pour 
une recherche d’emploi plus efficace.  
À la clé : 75 % de sorties positives. 

*Pour participer à la réunion d’information 
le mardi 16 mai à 9h00 au hub de l’emploi, 
contactez le 02 32 09 51 75.  

Rendez-vous 
au hub de l’emploi !

Vous cherchez un emploi ? Vous ne savez 
pas à quelle porte frapper ? Vous avez 
besoin d’aide pour votre CV ou votre 
lettre de motivation ? Vous souhaitez 
intégrer un dispositif de retour à l’emploi 
ou une formation ? Une seule porte à 
pousser : le hub de l’emploi. Le service 
municipal de l’emploi et ses nombreux 
partenaires (une dizaine d’acteurs 
reconnus dans le champ de l’insertion 
professionnelle) vous y accueillent, vous 
conseillent et vous orientent en fonction 
de vos besoins. Installé depuis avril 2022 
au premier étage du 101 rue Grande, 
le hub de l’emploi est ouvert à tous les 
lundis, mercredis, jeudis et vendredis  
de 9h00 à 12h30 et de 13h30 à 17h30 ; 
le mardi de 9h30 à 12h30 et de 13h30 
à 18h30. 
Entrée libre. Contact : 02 32 09 51 75 n

L’heptathlon, un dispositif de 
retour à l’emploi inédit. 

Quand sport et emploi 
se rencontrent ! 

E t si le sport était une clé essentielle pour trouver un emploi… durable ? C’est en 
tout cas le souhait le plus cher des 10 Rolivalois, âgés de 19 à 55 ans, intégrés dans 
l’Heptathlon, ce dispositif inédit de retour à l’emploi.  

Pendant six mois, ces femmes et ces hommes aux parcours de vie tellement différents se 
retrouvent deux après-midis par semaine au hub de l’emploi. Travail sur le savoir-faire et 
sur le savoir-être, sur le rapport à soi et aux autres mais aussi sur le projet professionnel, 
sur la manière de rédiger un bon CV, une bonne lettre de motivation… rien ici n’est laissé 
au hasard. Et encore moins les rituels de fin de journée où le sport entre en scène, deux 
heures durant. 

L’esprit d’équipe mis en avant 
« Nous misons sur l’inclusion par le sport, sur la force du collectif, sur les notions 
d’engagement, d’acceptation et de dépassement de soi. Croire en ce qu’on fait, croire 
en ce qu’on est… c’est important dans le 
sport ; ça l’est tout autant dans l’emploi »,  
explique Philippe Lepers, coach sportif 
et fervent apôtre du collectif. Activités 
physiques en tout genre pour développer 
l’esprit de groupe et d’équipe, analyse 
de vidéos sportives, séances bien-être… 
autant d’initiatives qui contribueront à 
redonner aux participants confiance en 
eux et en l’avenir. 

« Après de nombreux boulots dans ma 
vie dont les deux dernières années en 
chantiers d’insertion, je ne trouve plus 
de travail et ça me mine, confie Eddy, 55 
ans. Lorsqu’on m’a proposé d’intégrer 
l’heptathlon, j’ai eu peur du volet sportif. 
Finalement, on apprend beaucoup de 
choses : c’est très intéressant ».

Comme Eddy, le petit groupe est séduit 
par le projet, motivé par des formateurs  
convaincus et convaincants et surtout bien 
décidés à les conduire jusqu’à un emploi 
durable. De quoi leur redonner espoir à 
tous !  n

L’effet  
Paris 2024  
La Cité de l’Emploi de Val-de-Reuil 
a été retenue par l’agence nationale 
des cohésions et des territoires (ANCT) 
pour mener ce projet mêlant sport et 
emploi. Coachés par les professionnels 
de l’association Sport Impulzzz pour 
trouver un emploi durable ou une 
formation, les 10 participants vont 
également découvrir les métiers 
en tension à l’approche des Jeux 
Olympiques de Paris 2024. Et peut-être 
pour certains trouver leur place parmi 
ces secteurs d’activité !   n
 

“ Plusieurs CV déposés ”   
Hashley, 21 ans  
Le sourire aux lèvres, Hashley a quitté  
le forum pleine d’espoir ; en ayant peut-être 
même trouvé son bonheur : « Je suis en 
recherche d’emploi après un BAC Pro SAPAT 
(Services aux personnes et aux Territoires),  
j’ai déposé plusieurs CV sur les différents stands dédiés aux 
services à la personne bien sûr mais aussi dans l’animation. 
Je veux mettre toutes les chances de mon côté… Je croise  
les doigts ».  

“ Je recommande fortement ”   
Virginie, 42 ans
Conseillère en insertion professionnelle, 
Virginie Leblond accompagnait un petit groupe 
en recherche d’un emploi. « Je recommande 
fortement ce forum que je trouve très complet, 
avec une multitude d’acteurs du territoire.  
Les années précédentes, plusieurs personnes que j’accompagnais 
ont pu trouver un emploi grâce à ce rendez-vous. Le jour du  
forum, des premiers contacts sont pris, des CV déposés et par la suite, 
des contrats sont signés ».  

600 offres d’emploi  
sur la table

4 500 visiteurs, 600 emplois proposés, 200 entreprises 
rassemblées… Le forum de l’emploi a tenu toutes ses promesses 
le 30 mars dernier au stade Jesse Owens. 

I ls sont venus de partout : de Val-de-Reuil, 
de l’ensemble de l’agglomération, de la 
région d’Evreux, de Rouen… autant de 

visiteurs qui, pour rien au monde n’auraient 
voulu manquer le rendez-vous. Il faut dire 
que le 8e forum rolivalois dédié à l’emploi, à 
la formation et à l’orientation avait de quoi 
séduire son public : plus de 200 entreprises et 
organismes de formation réunis le temps d’une 
journée avec, dans leur besace, plus de 600 
offres d’emploi. 

De la pharmacie aux transports, des nouvelles 
technologies aux espaces verts, en passant par 
l’aide à la personne, la cosmétique, le BTP ou 
encore les métiers de la défense… la grande 
majorité des métiers du territoire, et bien 
au-delà, recrutaient ! A l’image de l’entreprise 
d’espaces verts Vallois qui proposait une 
trentaine de postes. « Ce forum est primordial 
pour nous, expliquait Lucile Valligny, 
responsable de projet chez Vallois. Nous 
sommes toujours à la recherche de talents et 

nous avons du mal à recruter. C’est une belle 
opportunité pour faire connaître nos métiers ».  
Même engouement du côté d’Altitude 
Infrastructure. « 20 postes sont à pourvoir dans 
notre entreprise à Val-de-Reuil. Nous misons 
beaucoup sur ce rendez-vous pour trouver nos 
futures pépites ». 

“ Des résultats prometteurs ”
Pas étonnant donc que plus de 4500 visiteurs 
aient poussé la porte du stade Jesse Owens, 
CV et lettres de motivation à la main pour la 
plupart. Des adultes mais aussi des jeunes 
- collégiens et lycéens - venus s’informer 
sur les métiers d’avenir, les études à suivre, 
les débouchés… Tous ont également pu 
découvrir le talent (culinaire, floral, en coiffure 
ou en mécanique) des apprentis du CFA dont 
les démonstrations ont créé le spectacle. 

« Ce rendez-vous de l’emploi - le plus important  
du département - est un réel succès, se 
réjouissait le maire à l’issue de l’inauguration 
en présence du sous-préfet Nicolas Lebas, 
du maire de Martot François Charlier et de 
la vice-présidente du conseil départemental 
Claire Lacampagne-Crochet. Les entreprises  
sont enthousiastes, les visiteurs de plus en  
plus nombreux d’année en année et les 
résultats prometteurs »… 

Nul doute que ce grand événement annuel 
n’est pas étranger à la baisse de 25 % du 
chômage à Val-de-Reuil ces trois dernières 
années.   n

Pour la première année, un village de la défense  
et de l’engagement au stade Jesse Owens

Les 200 entreprises réunies 
proposaient  

plus de 600 offres d’emploi

4500 visiteurs au forum de l’emploi le 30 mars

Leurs impressions

Travailler son projet professionnel puis achever sa journée 
par une séance collective de sport, c’est la particularité  
du dispositif « Heptathlon » proposé à 10 Rolivalois. 
Objectif : trouver du travail !
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Vous avez plus de 60 ans ? Vous avez peur de l’eau ? Tous 
les jeudis de 10h30 à 11h30, la piscine municipale consacre 
un créneau spécifique « Aquaphobie » pour améliorer votre 
relation avec l’eau, pour ne plus paniquer quand vous n’avez 
plus pied, pour vaincre votre anxiété face aux éclaboussures près 
d’un bassin… « Il ne s’agit pas de cours de natation pour des 
personnes qui savent nager ou qui ont des difficultés, ce sont 
bien des cours pour désamorcer les angoisses face à l’eau »,  
explique Jean-François Pignol, responsable du service sportif 
municipal. 
Des séances adaptées à chacun qui varient en fonction des  
groupes. « Le but est de faire une approche du milieu aquatique 
tout en douceur. On ne force pas les gens. Certaines personnes 
ont peut-être eu un traumatisme lié à l’enfance », indique Colin 
Pigny, maître-nageur en charge du dispositif. 

Chaque séance se déroule dans le petit bassin (chauffé à 29,5°C) 
- dont la profondeur oscille entre 70cm et 1m40 - afin de ne pas 
brusquer nos aînés. « Nous commençons par les faire marcher dans 
l’eau, ensuite nous adaptons selon les réactions de chacun ».  n
*Envie de vaincre votre peur de l’eau ?  
Inscrivez-vous auprès du CCAS au 02 32 09 51 41

Les rendez-vous du printemps 
Dépistage 
auditif et optique 

Le jeudi 20 avril de 10h30 
à 17h00, dépistage auditif 
et optique gratuit sur 
le parking de la piscine  
avec Optical Center. 
Uniquement sur rendez-vous. 

Atelier vocal  

Pour retrouver le plaisir 
de chanter ensemble tout 
en apprenant à gérer ses 
angoisses, des ateliers vocaux 
sont organisés les vendredis 
21 avril, 12 mai et 26 mai à 
14h30 à la résidence Espages. 
Gratuit sur inscription. 

A’core Datu 
au Théâtre de l’Arsenal  

Venez prof i ter  d’une 
immersion dans la poly- 
phonie corse avec « A’core  
Datu » le mardi 30 mai au 
Théâtre de l’Arsenal. 
8 places réservées pour les 
seniors rolivalois. 
(8€ l’entrée - paiement sur place)  

* Pour tous ces rendez-vous, inscriptions obligatoires au 02 32 59 58 00 ou sur seniors@valdereuil.fr

Elections :  
mode d’emploi 
• Marc-Antoine Jamet a transmis ces 

jours derniers un courrier à l’ensemble 
des Rolivalois de plus de 60 ans (inscrits 
sur les listes électorales), invitant les 
candidats à se manifester avant la 
mi-avril. 

• Courant avril, chaque senior recevra 
à son domicile la liste de l’ensemble 
des candidats qui se présenteront 
pour ce nouveau mandat (10 seront 
élus à l’issue du vote) et les modalités 
d’organisation du scrutin.

• L’élection sera organisée du 8 au 
12 mai. Son lancement aura lieu au 
banquet des seniors, organisé le 8 
mai au stade Jesse Owens où un 
bureau de vote sera spécialement 
aménagé. L’élection se poursuivra du 
mardi 9 au vendredi 12 mai de 9h00 
à 17h00 à la Maison de la Jeunesse et 
des Associations. Attention, seuls les 
Rolivalois (de plus de 60 ans) inscrits sur 
les listes électorales pourront participer 
au vote. 

• Restera ensuite au conseil municipal à 
désigner les 10 autres membres pour 
permettre au conseil des sages de 
débuter son mandat !

Tous les Rolivalois de plus de 60 ans  
(inscrits sur les listes électorales)  
pourront élire les Sages  
du 8 au 12 mai. 

Tous  
au banquet ! 

Les futurs Sages  
en campagne !
Après quatre années d’un mandat chahuté par la crise sanitaire, le Conseil des Sages  
sera renouvelé début mai. Les seniors rolivalois sont appelés aux urnes pour élire 10  
de leurs nouveaux représentants. 

Plus de 600 Seniors rolivalois réunis le temps d’une journée en toute convivialité :  
c’est le principe du banquet des Aînés offert chaque année par la Ville de Val-de-Reuil.  
Le rendez-vous 2023 aura lieu, comme de tradition, le lundi 8 mai au stade Jesse Owens. 
Tous les Rolivalois de 61 ans et plus y sont chaleureusement conviés. 

Un courrier a été adressé à l’ensemble des habitants concernés, sur la base de la liste 
électorale. Vous n’êtes pas inscrit sur les listes ? Vous n’avez pas reçu le courrier d’invitation ?  
N’hésitez pas à contacter la résidence Espages ou rendez-vous directement sur  
place pour vous faire connaître. Une pièce d’identité et un justificatif de domicile vous  
seront demandés. Ne tardez pas ! Vous avez jusqu’au 20 avril pour vous inscrire à ce  
banquet composé d’un repas, d’animations et d’un bal.  n

*Résidence Espages – allée des Sages – 02 32 59 58 00 

S ouvenez-vous de ce 25 avril 2019.  
Ce jour-là, la Maison de la Jeunesse et 
des Associations changeait radicalement 

de décor pour se transformer en bureau de 
vote. Au fil de la journée, les seniors rolivalois 
s’y succédaient par centaines pour une 
élection un peu particulière : celle du conseil 
des sages. Des 22 candidats en lice pour ce 
nouveau mandat, 10 ont finalement été élus. 
À charge pour le conseil municipal de désigner  
10 autres membres (pour assurer notamment 
une représentation de tous les quartiers). 

Quelques semaines plus tard, les 20  
« Sages » volontaires pour vivre cette belle 
aventure débutaient leur mandat. Leur  
mission ? Être les relais des doléances de 
leurs proches ou de leurs voisins mais aussi les  
yeux et les oreilles de leur quartier, de leur 
ville. « C’est aussi un espace de réflexion  
et de propositions pour accompagner le 
travail de la municipalité et aider à faire 
avancer Val-de-Reuil », rappelle le maire, 
Marc-Antoine Jamet. Que ce soit sur 
l’accessibilité, sur les services proposés 
aux seniors, sur les problématiques de 
propreté, de voirie, ou sur les loisirs, les 
actions à mettre en place pour nos aînés…  
le Conseil des Sages, créé en 2002, a son  
mot à dire. Et foisonne généralement d’idées.

Ces projets en action 
C’est dire la déception des Sages actuels de 
n’avoir pu vivre pleinement leur mandat, en 
raison de la crise sanitaire. « Leur plus grand 
regret est ne pas avoir pu se retrouver pendant 
de très longs mois », confirme Béatrice Balut, 
présidente du Conseil des Sages. Depuis 
septembre dernier, nos seniors rattrapent donc 
le temps perdu et se réunissent régulièrement 
pour poursuivre leurs travaux. Avec le réconfort 
de voir, bientôt, aboutir des projets qui leur 
tenaient à cœur. A l’image de la mutuelle 
santé. « Le conseil des sages souhaitait que soit 
proposé à Val-de-Reuil une mutuelle accessible 
à un maximum de seniors », indique Sonia 
Rossignol, directrice du CCAS. Un projet - pris 
en main par la Ville - qui devrait voir le jour ces 
prochains mois. 

Vers des permanences seniors  
La mise en place d'une navette de bus 
vers le cimetière est elle aussi en projet : 
la Ville a sollicité l’Agglomération pour 
l’aménagement d’un arrêt à proximité du 
cimetière. « Nous envisageons également de 
tenir une permanence deux demi-journées 
par semaine au Kiosque, rue Grande, pour 
transmettre aux seniors les informations 

utiles sur ce qui se passe à Val-de-Reuil, ce 
qu’ils peuvent faire. Ce serait également 
un lieu de convivialité », conclut Béatrice 
Balut, prête à reprendre le flambeau  
pour un nouveau mandat.   n

8
mai

Transports 
“ Seniors ” 
gratuits 
Vous avez plus de 65 ans et vous 
n’êtes pas imposables… Saviez-vous 
que vous pouviez bénéficier de la 
gratuité des transports en commun, 
sur le réseau de bus Semo ? La Ville 
de Val-de-Reuil prend intégralement 
en charge votre abonnement mensuel 
et vous permet de vous déplacer 
partout en ville par le bus mais aussi 
rejoindre les autres communes de 
l’Agglomération. Pour bénéficier 
de ce dispositif, prenez contact 
avec le CCAS au 02 32 09 51 41  
les lundis, mercredis, jeudis et 
vendredis de 9h00 à 12h30 et de 
13h30 à 17h30, le mardi de 9h30 
à 12h30 et de 13h30 à 18h30. Les 
dates et horaires des permanences 
mensuelles dédiées à ce dispositif 
(au sein des locaux du CCAS)  
et la marche à suivre vous seront  
alors communiqués.   n
 

Peur de l’eau :  
les séniors rassurés 

Chaque semaine,  
es séances proposées  
aux seniors pour mieux  
gérer leur peur de l’eau. 

“ Au conseil des sages, la parole est libre. Chacun 
peut exprimer ses idées et propositions, poser 
toutes les questions qu’il souhaite, faire remonter 
les doléances… sans le moindre jugement. Il y a  
une très belle solidarité et une très bonne entente  
entre les membres qui ont plaisir à se retrouver.  ”  

Béatrice Balut,  
Présidente du conseil des sages 
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La fin d’année s’annonce festive au lycée ! À l’occasion  
de ses trois décennies d’existence, l'établissement rolivalois  
a concocté deux fêtes mémorables. À vos agendas !

Pour ses 30 ans,  
le lycée Marc Bloch se met sur son 31 !

L ’an passé, le lycée rolivalois célébrait ses 30 ans de vie. En raison des restrictions 
sanitaires encore en vigueur au printemps dernier, il n’a pas été possible  
de fêter comme il se doit son anniversaire. L’ensemble du corps enseignant a donc pris 

les devants et organise deux temps de rencontres exceptionnels le samedi 6 mai et le jeudi  
8 juin prochains.   n

En 1992, le lycée Marc Bloch faisait sa première 
rentrée. 30 ans plus tard, c’est un anniversaire 

en grande pompe qui se prépare. 

Retour sur les bancs  
Depuis sa création en 1990 par les 
architectes Jacques Etienne et Henri Baillot, 
le lycée Marc Bloch a vu défiler des milliers 
d’élèves au sein de ses classes. Pour mettre 
à l’honneur tous ceux qui ont marqué 
l’histoire de l’établissement, l’association 
des anciens du lycée, en lien avec la 
direction et le corps professoral, organise 
une soirée exceptionnelle le samedi 6 mai 
prochain. « Nous avons choisi le thème du 
cabaret, les anciens élèves se rassembleront 

pour un moment convivial d’échange tout 
en dégustant un repas partagé », explique 
Pascal Jeanne, enseignant d’histoire 
géographie.  n

*Vous avez été lycéens à Marc Bloch ? Vous y 
avez travaillé ? Inscrivez-vous pour participer 
à la soirée du 6 mai. Tarif : 15 €/pers (gratuit 
pour les moins de 6 ans et 7 € pour les moins 
de 12 ans). Inscriptions et renseignements : 
lmblochalumni@gmail.com ! 

Ils se souviennent 
Guy Soudjian,  
proviseur de 1994 à 1998  
« Il fallait donner une 
identité à ce lycée ; de 
1994 à 1998, toute mon 
action a été basée sur cela 
pour qu’il s’inscrive dans le 
paysage. J’ai été absolument 
séduit par ce magnifique lycée dont je suis  
devenu le proviseur à 42 ans. Sa dénomination a  
coïncidé avec l’inauguration du monument 
Mémoire et Paix. Je suis historien de base et 
j’ai une grande admiration pour Marc Bloch.  
À l'époque, une polémique enflait à Strasbourg 
pour empêcher qu’un lycée ne s’appelle Marc 
Bloch. Par provocation, j’ai proposé d’appeler  
le lycée de Val-de-Reuil de ce nom pour lui  
donner une mémoire, dans cette ville nouvelle. 
Le fils de Marc Bloch est venu donner une 
conférence lors de l’inauguration ».  

Fanny Farieux,   
ancienne élève  
« J’ai passé mon bac  
il y a 10 ans, mes parents 
voulaient absolument 
que je sois scolarisée à 
Marc Bloch. Ce lycée était 
très propre, je me souviens  
très bien de M. Jeanne,  
prof d'histoire-géo ; il avait une grande 
élégance qui me frappait. Il avait toujours une 
tasse avec un sens interdit dessus pour ne pas 
qu’on le heurte dans les couloirs. Sous son 
impulsion, le projet Pascal a été mis en place : 
ce dispositif permettait aux élèves de prendre 
part à des actions culturelles. Nous sommes 
allés à Rouen au Théâtre, à Paris… autant  
de choses auxquelles je n’avais pas accès  
dans ma sphère privée ».  

Portes ouvertes 
exceptionnelles   
Le jeudi 8 juin, en partenariat avec la Ville, le 
lycée ouvrira ses portes au grand public pour 
une journée inédite rythmée par diverses 
animations. « Le but est de faire appel à tous 
nos partenaires, le conservatoire, la Factorie, 
l’association Savoir Faire... », explique la 
proviseure Thi Hoa Phung Lefebvre en 
indiquant que l’ensemble des travaux 
réalisés par les élèves au cours de l’année 
scolaire 2022-2023 seront mis à l’honneur. 
Un spectacle musical avec les enfants des 
écoles de la ville, de la classe musique, classe 
instrument et la classe danse sera organisé 
tout au long de la journée. Une exposition 
sur l’histoire du lycée sera accessible dans le 
hall, un documentaire en cours de réalisation 
par le service communication de la Ville sera 
projeté.  n

*Plus de détails dans les prochaines 
semaines sur le site internet :  
www.valdereuil.fr

Qui est Marc Bloch ? 
Né en 1886, Marc Bloch fut un historien et grand 
résistant français, fusillé en 1944 par la Gestapo.  
Il a marqué son époque par son courage et son 
engagement dans la Résistance. Comme historien, il 
a contribué au renouvellement de sa propre discipline 
en créant, avec son collègue et ami Lucien Febvre, 
les annales d'histoire économiques et sociales.  
Cette nouvel le  école de pensée a p lacé 
l'anthropologie, l'étude des mentalités, l'économie  
et la société au cœur de la recherche.

En 1919, après la Première Guerre Mondiale durant 
laquelle il a combattu, il est nommé chargé de cours 

d'histoire du Moyen-âge à la Faculté de lettres 
de Strasbourg, puis obtient la chaire d'histoire du 
Moyen-âge en 1927. Il y restera jusqu'en 1936, année 
au cours de laquelle il rejoint la faculté de la Sorbonne. 

De 1943 à 1944, Marc Bloch est à Lyon. Il entre dans  
la vie clandestine et adhère au mouvement « Franc-
Tireur », dont il devient membre du directoire  
national. Il met en place les Comités de Libération 
de la région et prépare le « plan d'insurrection de la 
région de Lyon ». Arrêté par la Gestapo, il est torturé 
et exécuté le 16 juin 1944.  n

David Gallienne au CFA
Exceptionnel moment pour les jeunes apprentis en BAC Pro Arts de la cuisine du 
CFAIE se souviendront longtemps de ce 17 février. Ce jour-là, David Gallienne -  
chef étoilé au Guide Michelin pour son restaurant Le Jardin des Plumes  
à Giverny, vainqueur de Top Chef en 2020 - est venu encadrer une  
Masterclass autour de recettes gastronomiques avec des produits du terroir. 
L’occasion pour ces jeunes de découvrir des techniques et un savoir-faire  
qu’ils n’ont pas l’habitude d’apprendre au quotidien. 

Au menu : turbot, poisson raffiné cuit à l’unilatéral et fumé aux coquilles de 
noix ; ris de veau meunière et pommes de terre dans tous ses états et tarte 
chocolat-caramel ! « Simple et accessible »… le chef se voulait le passeur 
d’une cuisine qu’il qualifie de « sincère, engagée et empreinte de son 
attachement pour le terroir normand ». S’il a pu partager sa vision de la cuisine,  
David Gallienne a aussi pu apprécier le travail de ces jeunes motivés et  
celui de deux autres pôles de formation du CFAie associés au déjeuner :  
les apprentis boulangers, par la confection d’une large gamme de pains ;  
et les apprentis fleuristes, par la création de compositions florales.  n

Des grottes de Lascaux  
à celle des Dominos ! 
La légende disait que : « des 
élèves cherchaient leurs cartables 
et leurs parents, ils ont ensuite 
trouvé une grotte et ont été à la 
mairie de Val-de-Reuil trouver des 
spéléologues. Cette grotte était 
habitée depuis des siècles. Par 
miracle, un homme des cavernes a 
survécu ». Voilà l’histoire de la grotte 
des Dominos, ce chef d’œuvre 
éphémère installé dans la cage 
d’escalier de l’école 100 % habilitée 

pour accueillir des petits hommes 
préhistoriques ! 

Réalisée par l’ensemble des élèves 
présents sur le temps d’ateliers 
périscolaires (TAP), par les centres 
de loisirs de la Ville ainsi que de 
nombreux écoliers sur le temps 
scolaire, la grotte a été inaugurée 
début février, sous les yeux ébahis 
et fascinés des nombreux parents 
présents.  n

Le chef étoilé a animé une masterclass auprès des apprentis rolivalois

Le hall des Dominos  
transformé en grotte  

préhistorique. 
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À chacun son séjour d’été ! 
Vos enfants ont entre 6 et 17 ans ? Le moment est venu de préparer leur été ! 11 séjours inédits 
de 6 à 12 jours sont proposés par la Ville un peu partout en France. À vous de choisir !

P réparez vos baskets, vos maillots, vos casquettes et sortez 
les valises… Car cet été, cap sur l’aventure ! Plus de 200 
jeunes Rolivalois pourront prendre le large et partir respirer 

le grand air aux quatre coins de la France. Une formule séjour 
plébiscitée d’année en année. « Les jeunes ont besoin de partir, de se  
défouler, de profiter de nouvelles activités. Nos équipes ont  
donc cette année programmé 11 séjours différents pour les enfants 
dès 6 ans et jusqu’à 17 ans », indique Catherine Duvallet, première 
adjointe chargée de la jeunesse. . 

Mer, montagne, campagne… à chacun ses plaisirs le temps d’un 
séjour de 6 à 12 jours, en juillet comme en août. Pour cette édition 
estivale 2023, les jeunes aventuriers pourront ainsi s’immerger dans 
l’univers magique du zoo de la Flèche (Sarthe), partir à la découverte 
du Puy du Fou et du Futuroscope de Poitiers, profiter des joies 
des sports nautiques dans la Manche, en Vendée et en Charente 
Maritime, explorer la montagne l’été ou vivre quelques jours inédits 
avec les forces de l’ordre entre sports et citoyenneté… 

« Cette année, nous avons décidé d’élargir notre programmation pour 
que les jeunes en situation de handicap puissent également partir, 

comme leurs camarades », précise Allal El Ouerdighi, directeur du  
service enfance – jeunesse. Deux séjours adaptés (et encadrés par des 
éducateurs spécialisés) sont ainsi proposés, l’un à Saint-Martin Osmonville 
(76) pour les 6-12 ans, l’autre à Ypreville Biville (76) pour les 13-17 ans. 

Ludiques et pédagogiques 
Au final, quelle que soit la destination, quel que soit l’âge des enfants 
ou leur degré d’autonomie, tout a été conçu, dans ces 11 séjours, 
pour leur offrir une parenthèse enchantée, ludique et dépaysante… 
tout en renforçant les acquis scolaires. Au fil de jours, par le biais 
des activités ou par la réalisation d’un carnet de voyage (avec écrits, 
créations artistiques, vidéos, prises de son…), les jeunes préparent en 
effet tout naturellement leur rentrée scolaire.   n

11 séjours sont proposés cet été  
aux jeunes Rolivalois  
de 6 à 17 ans.  
Bientôt les inscriptions !

Un livret présentant chaque séjour sera prochainement remis 
à toutes les familles ; il mentionnera les dates et modalités 
d’inscriptions. Aucune inscription ne sera prise avant cette date.   n

Comment participer ? 
Sept séances d’initiation aux premiers secours sont proposées gratuitement aux Rolivalois (10 maximum par séance) dans les différents 
groupes scolaires de la Ville. D’une durée de 2h00, elles s’adressent à tous, adultes et enfants à partir de 10 ans (prévoir autorisation 
parentale pour les mineurs non accompagnés). Les dates : samedi 15 avril de 10h00 à 12h00 à l’école Louise Michel, mercredis 10 mai 
(école des Dominos) et 7 juin de 13h30 à 15h30 et de 15h30 à 17h30 (école Jean Moulin), samedis 21 octobre (école Léon Blum) et 18 
novembre de 10h00 à 12h00 (école Victor Hugo), mercredi 13 décembre de 13h30 à 15h30 et de 15h30 à 17h30 (école du Pivollet).  n
*Inscriptions par mail à premierssecours@valdereuil.fr ou 02 32 09 51 55 

U n proche qui fait un malaise ou qui s’étouffe, un saignement 
abondant, un accident de la route… Parce que toutes ces 
situations peuvent arriver n’importe où et n’importe quand, 

il est indispensable de savoir comment réagir. Pourtant, seuls 34 % 
des Français sont formés aux premiers secours. D’où l’initiative de 
Patrick Gressent, conseiller municipal et ancien sapeur-pompier, 
de proposer à tous les Rolivalois qui le souhaitent une initiation 
aux gestes qui sauvent. En consacrant deux heures de votre temps 
libre à ce module dédié aux trois règles fondamentales qui sont  
« protéger, alerter, secourir », vous aussi vous pouvez sauver des vies ! 

« Que ce soit sur un accident de la route ou dans un lieu public, 
il faut toujours pouvoir se protéger avant de secourir la victime. 
Pour éviter tout simplement que le risque ne s’aggrave », indique 
Agnès Dupain, responsable prévention et sécurité à la mairie 
de Val-de-Reuil et formée à enseigner les gestes qui sauvent. 
Apprendre à se protéger et à protéger les autres, connaître les 
numéros d’urgence et les informations à donner aux secours… 
autant de gestes essentiels avant de porter secours à une victime.

Des séances interactives  
« Comment réagir quand une victime respire ou ne respire pas, 
comment contenir une hémorragie externe avant l’arrivée des 
secours, comment positionner la victime en fonction de son état… 
c’est tout cela à la fois que nous abordons pendant la séance », 
précise la formatrice. 

Grâce aux mannequins et au défibrillateur (dont le fonctionnement 
sera expliqué aux participants) achetés par la Ville pour les besoins 
de ces initiations, les Rolivalois pourront s’exercer à réaliser les gestes 
de premiers secours. Une séance interactive entre démonstrations, 
échanges sur des cas pratiques et apprentissages.   n

Et si vous aussi vous participiez aux 
initiations aux premiers secours ? Tout 
au long de l’année, la Ville propose des 
séances gratuites ouvertes à tous les 
Rolivalois. 

Apprenons  
les gestes  
qui sauvent ! 

Formée à enseigner les gestes  
qui sauvent, Agnès Dupain propose 
des séances d’initiations gratuites 
pour tous les Rolivalois. 

L’hommage  
à Agnès Lassalle 
Dans la cour du centre de loisirs de l’Elephant, des jeunes Rolivalois, des 
agents municipaux, des élus, des habitants se sont tous réunis le 23 février 
dernier autour de Marc-Antoine Jamet pour rendre hommage à Agnès 
Lassalle. La veille, cette professeure d’espagnol qui enseignait dans un lycée 
de Saint-Jean-de-Luz, avait été mortellement poignardée par un élève. 
Alors que, partout en France, le Ministre de l’Education Nationale appelait 
à respecter une minute de silence dans les établissements scolaires, à 
15h00 ce jeudi 23 février, la Ville avait choisi, malgré les vacances scolaires, 
de participer à sa façon à cet hommage. C’est donc dans les différents 
centres de loisirs de Val-de-Reuil qu’eut lieu cette minute de silence. n

Une minute de silence en hommage à 
l’enseignante poignardée à Saint-Jean-de-Luz.

8mai

Tous au monument  
Mémoire & Paix

Le lundi 8 mai, les drapeaux flotteront au-dessus du monument 
Mémoire et Paix, comme une invitation à nous y retrouver très 
nombreux pour célébrer comme il se doit le 78e anniversaire de la 
fin de la Seconde Guerre Mondiale. Dans la plus jeune commune 
de France, cette cérémonie patriotique a cela de particulier  
qu’elle réunit des centaines de Rolivalois, de toutes générations,  
de toutes cultures, de tous horizons. 
Ce rassemblement sera ainsi l’occasion de rendre hommage 
à tous ceux qui ont fait le sacrifice de leur vie pour notre liberté.  
Mais aussi de mettre à l’honneur Nadia Benamara, Béatrice  
Balut et Yvette Rebours, trois de nos concitoyennes, très engagées 
dans le mouvement associatif, qui ont reçu le mois dernier la  
médaille Jeunesse et Sports.  
Autant de raisons de venir nous rejoindre à 10h45 ce lundi 8 mai  
au monument Mémoire et Paix.  n

Le programme complet*  
ZOO DE LA FLÈCHE  

6/12 ans – du 8 au 13 juillet 
Activités dans les coulisses du zoo, baignade, 
grands jeux, équitation… 

CAP OCÉAN 
Saint Georges de Didonne (Vendée)

14/17 ans – du 21 juillet au 1er août 
11/14 ans – du 1er au 12 août 
Baptême de plongée et de jet ski, sauvetage 
côtier, baignade, jeux nautiques et terrestres 
en tout genre…

DU PUY DU FOU AU FUTUROSCOPE
6/12 ans - du 20 au 31 juillet 
Journée au Puy du Fou, au Futuroscope  
de Poitiers, baignade, base de loisirs,  
rando-aventure, mini-golf, visites… 

RAID AVENTURE – Dreux 
11/14 ans – du 17 au 21 juillet 
Séjour sportif encadré par des policiers et des 
éducateurs sportifs. Nombreuses activités 
sportives (canoé, quad, escalade, accrobranche, 
tir à l’arc…) et découverte des métiers de la 
sécurité.

TOUT PRÈS DE LA MER – Cotentin 
6/12 ans 
du 31 juillet au 4 août et du 7 au 11 août 
Activités nautiques, piscine/mer, pêche à pied, 
grands jeux, visites

SPORT EN ABONDANCE – Haute-Savoie
11/15 ans - du 10 au 21 juillet 
Accrobranche, rafting, baignade, randonnées, 
escalade, visites, cani-rando, grands jeux… 

SPORTS OLONNES – Vendée 

14/17 ans - du 30 juillet au 6 août 
Activités nautiques, piscine/mer, pêche  
à pied, grands jeux à thème, visites…

SÉJOUR ADAPTÉ 
Saint-Martin Osmonville (76)

6/12 ans – du 31 juillet au 4 août
Tous à la ferme, visite des bisons, visite d’Etretat, 
jeux, baignade…

SÉJOUR ADAPTÉ – Ypreville Biville (76)

13/17 ans – du 7 au 11 août
Baignade, accrobranche, visites, balades, jeux…

*programme susceptible  
d’être légèrement modifié.

6-17  
ans 
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Santé : l’union fait la force 

14 médecins généralistes exercent 
aujourd’hui à Val-de-Reuil 

C’est un constat qui pose de lourdes difficultés : en France, 6 millions de personnes n’ont pas  
de médecin traitant, en raison notamment du manque de médecins généralistes. A Val-de-Reuil où 
la situation est un peu plus favorable qu’ailleurs, les praticiens d’un côté, la municipalité de l’autre, 
multiplient les initiatives pour assurer une meilleure prise en charge des patients. L’attractivité 
de la ville a déjà permis l’arrivée, au fil des années, de nombreux professionnels de santé,  
toutes spécialités confondues. Petit tour d’horizon sur l’offre de soins et les mesures déployées. 

I l y a quelques mois, nous rencontrions 
Noëlle Fricout dans sa propriété rolivaloise. 
Médecin généraliste pendant 35 ans à 

Val-de-Reuil, la sexagénaire venait de prendre 
sa retraite. Elle posait alors un regard plein 
de nostalgie et d’émotion sur son activité au 
cabinet de l’Astrolabe. « Être installée sur la 
Dalle était une vraie richesse. J’aimais cette 

très belle diversité de mes patients, de toutes 
cultures, de toutes origines. Humainement, j’ai 
beaucoup appris », nous confiait-elle alors.
Une richesse et un enthousiasme que partage 
également le Dr Thomas Bourez, installé à 
Val-de-Reuil depuis 2003. Dans sa clinique 
des Soins Premiers (avenue des Falaises), le 
médecin originaire de Seine-Maritime a eu un 
coup de cœur pour notre ville et sa population. 
« La mixité de ma salle d’attente est formidable. 
On y trouve à la fois des cadres, des réfugiés 
syriens et ukrainiens, des classes intermédiaires. 
Cela donne tout son sens à notre métier ». 

Des médecins plutôt jeunes   
Comme lui, 14 médecins généralistes exercent 
à Val-de-Reuil ; à la clinique des Soins Premiers 
mais aussi à la maison de santé de la Plaine 
(rue Courtine), à l’accueil santé de la Dalle (ex. 
cabinet de l’Astrolabe, rue Septentrion) et à 
l’hôtel d’entreprises des 4 Soleils (rue du Pas 

des Heures). Si tous ceux que nous avons pu 
rencontrer reconnaissent – comme partout - un 
manque de médecins généralistes, ils assurent 
aussi que notre territoire est plus favorisé 
que d’autres secteurs de l’Eure. Des propos 
confirmés par Marc-Antoine Jamet. « Deux 
nouveaux médecins se sont installés entre 2021 
et 2022. Si bien que leur nombre total reste 
stable à Val-de-Reuil ».
Autre constat encourageant : notre ville se 
distingue par la proportion importante de 
médecins relativement jeunes (lire par ailleurs), 
attachés à Val-de-Reuil. « La plupart des 
médecins de moins de 50 ans ont été internes 
à Val-de-Reuil et s’y sont installés ensuite »,  
témoigne Vanessa Flambard, médecin à 
l’accueil santé de la Dalle. Et c’est là l’une des 
grandes forces de notre ville. « Val-de-Reuil 
a été une des premières villes du territoire, à 
l’époque, à accueillir des internes », précise le 
médecin qui elle-même est arrivée ainsi, tout 
comme le Dr Bourez, le Dr Paul, le Dr Stoll... 
et bien d’autres encore. Une dynamique qui 
depuis ne s’est jamais essoufflée et se traduira 
bientôt par l’installation de Rosine Mommert  
à la clinique des Soins Premiers.

Un travail d’équipe   
« 95 % des jeunes médecins veulent exercer 
en équipe, pour préserver leur équilibre et 
améliorer les soins aux patients. C’est ce qui 
peut les inciter à s’installer avec nous », précise 
le Dr Christophe Paul. Dans la maison de 
santé de la Plaine où il exerce depuis près de 

18 ans, le médecin est lui-même très attaché 
à cette notion d’équipe qu’il partage avec 
les 16 professionnels de santé installés avec 
lui (médecins, infirmières, kiné, dentistes, 
podologue, ostéopathe, psychologue…).  
« Chaque mois, une partie de l’équipe 
se réunit pour évoquer les situations des 
patients aux problématiques les plus 
complexes. L’échange interprofessionnel 
assure une meilleure efficience des soins ». 
L’équipe pluridisplinaire peut aussi compter 
sur le soutien de leur coordinateur, Joseph 
Saliba. « Dans une maison médicale, les 
médecins se regroupent selon un projet 
de santé : j’en assure le suivi administratif 
et la coordination externe ». Une mission 
qui permet aux médecins de se concentrer 
davantage sur leurs patients. 

L’attractivité de la Ville :  
un atout essentiel   
De son côté, la Ville multiplie les initiatives 
pour accroître et diversifier l’offre de soins. 

Après la mise en place, en 2017, du dispositif 
Sport sur ordonnance - qui permet à des 
patients (souffrant d’obésité ou de diabète) 
de bénéficier, sur prescription médicale, de 
séances d’activités physiques encadrées 
par des éducateurs sportifs municipaux –, 
la municipalité a impulsé l’an passé un cycle 
de rencontres avec les internes accueillis à 
Val-de-Reuil pour connaître leurs besoins 
en vue d’une installation. Pour les inciter 
à choisir notre ville, elle mise aussi sur son 
attractivité, grâce à son positionnement 
géographique, son dynamisme, ses 
nombreux services et sa proximité avec 
l’hôpital intercommunal… Mieux encore, les 
élus travaillent à la mise en place d’une aide 
financière pour l’installation de nouveaux 
médecins (lire par ailleurs). 

Autant d’atouts pour qui pourraient 
encourager davantage de médecins à choisir 
Val-de-Reuil à l’heure où de nombreux 
nouveaux logements vont sortir de terre.   n

Pour mieux prendre en charge  
ses patients, le docteur Bourez  
a opté pour une collaboration 
active avec Nicolas Lehu,  
infirmier en pratique avancée.

“ Nous avons un objectif prioritaire :  
que chaque Rolivalois puisse avoir 
un médecin traitant.  
Pour cela, avec Monsieur le Maire, 
nous multiplions les initiatives pour 
attirer de nouveaux médecins.  ”  

 Inci Altuntas,  
Élue en charge de la santé

Guide pratique  
14 médecins généralistes, 9 infirmières, 6 kinésithérapeutes, 5 psychologues, 
3 dentistes, 3 orthophonistes, 2 ostéopathes, 1 sage-femme… Val-de-Reuil 
compte aujourd’hui une cinquantaine de professionnels de santé, installés 
aux quatre coins de la Ville. Sans oublier les trois pharmacies qui ont pignon 
sur rue place des 4 Saisons, avenue des Falaises et rue Courtine.  L’ensemble 
des professionnels et leurs coordonnées ont été répertoriés sur un guide édité  
par la Ville et disponible sur son site internet. n

À découvrir en flashant ce QR Code ou en vous connectant sur valdereuil.fr/la-vie-pratique.  
Avec 17 professionnels de santé réunis, la maison médicale 

de la Plaine mise sur un travail d’équipe au quotidien. 

Quand la Ville se mobilise…  
La Ville joue un rôle essentiel aux côtés des médecins 
pour accroître l’offre de soins et permettre à tous les 
Rolivalois d’avoir la meilleure prise en charge médicale. 
Coup de projecteur sur deux des projets qu’elle espère 
pouvoir mettre en œuvre rapidement. 

Une aide à l’installation 
Le maire l’avait annoncé lors de la cérémonie des vœux 
le 11 janvier : « en accord avec l’ARS, la Ville envisage de 
mettre en place une aide à l’installation ou au maintien des 
professionnels de santé ». Une initiative qui permettrait 
d’inciter les médecins à poser leur plaque à Val-de-Reuil et 
offrir aux Rolivalois la possibilité d’avoir accès à une offre 
de soin plus étoffée dans leur ville. Elus et fonctionnaires 
travaillent ardemment à cette hypothèse qui devrait 
être votée prochainement par le conseil municipal.  

À la clé, une aide qui pourrait atteindre 10 000 € pour 
l’exercice en cabinet collectif et 5000 € pour une 
installation individuelle. 

Ophtalmologie : un projet à l’étude 
Optimiste mais réaliste, Marc-Antoine Jamet ne s’en cache 
pas : « Aujourd’hui, des difficultés subsistent au niveau des 
spécialités. Je pense en particulier aux ophtalmologues et 
aux dentistes ». Face à la pénurie de spécialistes des yeux, 
la Ville étudie actuellement la possibilité d’acquérir une 
cabine connectée, pilotée à distance par un orthoptiste, 
pour effectuer des contrôles visuels complets. Objectif du 
dispositif qui suscite un réel engouement dans les villes où 
il est installé : réduire les délais d’attente et les temps de 
trajet des patients. Reste à convaincre les partenaires pour 
obtenir les financements nécessaires à son acquisition.  n

Face à la pénurie 
d’ophtalmologues, la Ville 

réfléchit à des solutions 
alternatives. 

86 %   
des médecins rolivalois  
ont moins de 50 ans  
En France aujourd’hui, de très nombreux 
médecins ont atteint – ou vont atteindre 
bientôt – l’âge de la retraite. Si la pénurie 
de médecins risque de s’intensifier ces 
prochaines années, Val-de-Reuil reste 
relativement épargnée par cette problé-
matique : 43 % des médecins généralistes 
ont moins de 40 ans et 42,9 % ont entre 
40 et 50 ans. Soit un total de 86 % de 
praticiens de moins de 50 ans. Quoi qu’il 
en soit, tous réfléchissent déjà aux moyens 
à déployer pour assurer la relève quand 
l’heure viendra.  n



28 29

DOSSIER SPÉCIAL L'OFFRE DE SOINS À VAL-DE-REUIL 

VAL-DE-REUIL INFOS
AVRIL - MAI - JUIN 2023

VAL-DE-REUIL INFOS
AVRIL - MAI - JUIN 2023

La première 
sage-femme  
de Val-de-Reuil !  
Sage-femme à l’hôpital d’Evreux depuis 
2010, Marjorie Gogué a choisi d’ajouter une 
corde à son arc en consacrant une partie de 
son activité professionnelle en libéral. Et 
c’est à Val-de-Reuil qu’elle a posé sa plaque 
fin janvier. « Je voulais pouvoir assurer un 
suivi des patientes, vivre une autre facette 
de ce métier qui me passionne. Je concilie 
donc les deux activités ». 

Un peu plus de deux mois après son 
installation à l’accueil santé de la Dalle, 
le constat est sans appel : « Je reçois 
déjà beaucoup de patientes, la plupart 
soulagées de ne plus avoir à faire de 
nombreux kilomètres pour consulter ». 
Suivi de grossesse, suivi gynécologique 
et, prescription de contraception, 
d’échographies ou de mammographie, 
pose de stérilets… à chacune ses raisons 
de consulter Marjorie Gogué qui propose 
également des séances de préparation à 
la naissance. « Je me rends aussi chez les 
patientes dans le cadre du retour précoce 
à domicile après un accouchement. 
J’interviens auprès de la mère et de  
l’enfant ».  n

*Pour prendre rendez-vous avec Marjorie 
Gogué, installée au 11 bis rue Septentrion, 
contacter le 07 88 69 57 12  
marjoriegogue@gmail.com

Des solutions sur mesure   
A la clinique des Soins Premiers, le 
Docteur Thomas Bourez développe 
également de nouvelles stratégies pour 
un plus grand confort et une meilleure 
prise en charge de ses patients. Le 
médecin de l’avenue des Falaises travaille 
une partie de la journée en binôme avec 
une assistante médicale, son ancienne 
secrétaire formée à ces nouvelles 
missions. « Elle m’accompagne dans mes 
consultations, prépare les ordonnances, 
les arrêts de travail… Moi, je ne quitte 
pas des yeux mes patients pendant tout 
ce temps ». 
Et depuis deux ans, dans ce cabinet du 
cœur de ville, œuvre également un autre 
praticien, infirmier en pratique avancée 
(IPA), qui travaille main dans la main 
avec le généraliste. « Nicolas Lehu est 
un professionnel libéral vers qui j’oriente 

cer ta ins  de mes 
patients, diabétiques 
notamment. Cela 
permet un plus grand 
a c c o m p a g n e m e n t 
humain, un meilleur suivi ; 
cela permet aussi de fluidifier le parcours 
de soins ». En première ligne sur les 
questions de gérontologie, l’IPA exerce 
également en interaction permanente 
avec le Centre hospitalier intercommunal, 
facilite l’accès aux consultations 
spécialisées et aux structures adaptées 
aux pathologies liées au vieillissement.  
« Son travail est reconnu par les gériatres ».  
Une bouffée d’oxygène pour le Docteur 
Bourez et la satisfaction du travail mieux 
fait.  Pour rien au monde, il ne renoncerait 
aujourd’hui à sa collaboration avec 
Nicolas Lehu.  n

Objectif :  
pousser les murs !   
Une ambiance tamisée, apaisante et 
rassurante… Le long de l’avenue des 
Falaises, la Clinique de Soins Premiers 
n’a rien d’un cabinet médical habituel. Et 
c’était bien l’ambition du Docteur Bourez 
en aménageant ses nouveaux locaux en 
2018. « Je voulais créer un lieu où l’on n’ait 
pas l’impression d’être dans un hôpital ».  
Aujourd’hui, le médecin généraliste 
planche sur l’extension de cette clinique 
hors du commun, dans le prolongement 
du bâtiment actuel, à deux pas de la 
promenade des Tilleuls. « Pour accueillir 
des internes, pour faire venir de nouveaux 
médecins, il faut pouvoir s’agrandir.  
Nous y travaillons ». Un projet que le 
Docteur Bourez envisage de réaliser dans 
les toutes prochaines années.  n

Hôtel d’entreprises…  
et de santé !   
Tiphaine Hau est psychologue. En mars 2021, la 
praticienne originaire de Pont-de-l’Arche a choisi 
de poser sa plaque à l’hôtel d’entreprises tertiaires, 
rue du Pas des Heures. Un bâtiment réhabilité par 
la Ville dans le cadre de la précédente opération de 
renouvellement urbain. « Les locaux sont accueillants, 
spacieux, lumineux et adaptés aux personnes à 
mobilité réduite », indique la psychologue. Comme 
elle, trois médecins généralistes, trois orthophonistes 
et une ostéopathe ont jeté leur dévolu sur ce lieu 
central de la ville. « C’est très agréable pour nous 
praticiens, de travailler à plusieurs dans un même 
lieu ; cela facilite les échanges. Et pour les habitants,  
c’est un vrai plus que d’identifier un lieu unique, 
central », confie pour sa part Anaïs Legrix, ostéopathe 
à Val-de-Reuil depuis 2016.  n

Nouveau lieu, nouveau nom    
« En plus du déménagement, nous avons choisi de changer 
de nom pour devenir Accueil santé de la Dalle, explique le Dr 
Flambard. Le terme « Accueil » plutôt que « Cabinet » était une 
évidence pour nous, pour valoriser le rôle de notre secrétaire ». 
Une secrétaire qui joue un rôle majeur dans l’accompagnement 
des patients, les aide dans leurs démarches, contacte directement 
les spécialistes, joue parfois aussi le rôle d’écrivain public…  n

Des internes en renfort
Comment proposer des créneaux de consultation plus nombreux quand les médecins  
sont déjà surchargés ? Comment encourager l’installation de nouveaux médecins dans 
notre ville ? Autant de questions auxquelles les médecins d’un côté, la Ville de l’autre,  
tentent de trouver des solutions. Parmi elles, l’accueil d’étudiants internes en fin d’études. 
Sonia Benidir et Juliette Vander Plaetse seront diplômées de la faculté de médecine  
de Rouen en novembre prochain. En attendant, les deux jeunes femmes - qui effectuent 
actuellement leurs derniers stages obligatoires – ont posé leurs valises pendant six mois  
à l’accueil santé de la Dalle. 

Des consultations en autonomie
« Sur certains créneaux, nous sommes en binôme avec un médecin ; sur d’autres, nous sommes 
en autonomie », explique Sonia, ravie de son expérience rolivaloise. Si bien qu’elles assurent 
régulièrement, seules, des consultations. Comme leurs aînés. « Certains patients demandent 
même à reprendre rendez-vous avec nous, une fois qu’ils nous ont vues une fois ». 
En mai prochain, les deux internes quitteront Val-de-Reuil à l’issue de leur stage  
(d’autres prendront le relais) mais toutes deux ne s’en cachent pas. « Si j’ai l’opportunité 
de pouvoir faire des remplacements ici une fois diplômée, je le ferais ». Avant, qui sait,  
de poser définitivement leur plaque à Val-de-Reuil dans 5 à 10 ans ? Comme l’ont fait  
avant elle le Docteur Flambard, le Docteur Stoll, le Docteur Bourez qui avaient effectué  
des stages d’études dans notre ville avant de s’y installer.   n

Sonia Benidir et Juliette Vander Plaetse  
effectuent leur stage de fin d’études  
à l’accueil santé de la Dalle. 

Adieu Cabinet de l’Astrolabe ! Bienvenue à l’Accueil Santé de la 
Dalle. Depuis le 28 janvier, les 4 médecins généralistes jusqu’alors 
installés au 7 rue Septentrion et les 3 infirmières établies au 11 
rue Septentrion ont élu domicile à la même adresse : 11 bis rue 
Septentrion ! « Nous étions trop à l’étroit dans nos anciens locaux ; 
il n’y avait pas assez de cabinets pour le nombre de médecins que 
nous étions mais il n’était pas question pour nous de quitter la Dalle »,  
confie le docteur Vanessa Flambard. Dès 2019, avec l’aide de la 
Ville et de leur propriétaire, 3F Normanvie (ex-IBS), la petite équipe 
partait donc en quête d’un nouveau cabinet… plus spacieux, plus 
confortable et proche de l’ancien. 

Infirmières et médecins réunis 
Après de longs mois de recherches, perturbés par la crise sanitaire, 
le cabinet médical trouvait finalement la perle rare au 11 bis rue 
Septentrion, occupé par l’agence rolivaloise du Trésor Public 
jusqu’à sa fermeture, fin 2020. « 3F Normanvie a effectué les travaux 
nécessaires pour que nous puissions exercer dans des conditions 
confortables et accueillir au mieux les patients », précise le médecin. 
Des locaux suffisamment vastes et fonctionnels pour intégrer 
également le cabinet d’infirmières attenant. 

Salle d’attente, secrétariat, cabinets pour les différents médecins et 
étudiants internes accueillis ici, salles de soin pour les infirmières, 
salle de pause essentielle aux échanges interprofessionnels et à la 
convivialité, bureaux supplémentaires… Au final, un changement 
radical de vie pour les professionnels de santé qui ont pu  
aussi étoffer l’équipe. En plus des 4 médecins et des 3 infirmières, 
une sage-femme exerce désormais au sein de l’accueil santé. 
Marjorie Gogué est la première sage-femme à s’être installée  
à Val-de-Reuil (lire p28).  n

L’accueil santé de la Dalle 
entre en scène

Le Cabinet de l’Astrolabe a changé d’adresse  
(mais pas de rue) et devient l’accueil santé de la Dalle.  

Il réunit davantage de professionnels. 

L’hôtel d’entreprises est 
devenu au fil des années un 
haut-lieu rolivalois de la santé. 
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Les kinés  
en pleine croissance 

Les dentistes :  
des perles rares !   
Janvier 2023 : l’heure est au soulagement 
du côté de la place des Quatre Saisons. 
Le cabinet dentaire de la Mutualité 
Française restera bien ouvert malgré le 
départ en retraite de la seule dentiste à 
y exercer. « Les dentistes sont plutôt 
rares dans la région. Si bien que lorsque  
le Dr Amann nous a fait part de son  
souhait  de mutat ion de Vernon à  
Val-de-Reuil début 2023, ce fut une très 
bonne nouvelle », indique Mme Honguer, 
responsable de pôle à la Mutualité ravie 
d’avoir pu compter sur le soutien de la  
Ville pour maintenir l’activité. « Aujourd’hui,  
nous recherchons activement d’autres 
dentistes pour étoffer l’offre sur la ville 
et permettre aux Rolivalois de pouvoir se 
soigner en proximité », glisse Inci Altuntas, 
élue en charge de la santé. 
Trois dentistes exercent actuellement  
à Val-de-Reuil. Outre MmeAmann,  
salariée de la Mutualité 
f rançaise,  deux des 
praticiens l ibéraux - 
Rarès Pétru et Stéfan 
Postolache – exercent  
à la maison médicale  
de la Plaine.  n

41 ans que Benoît Langanay exerce à Val-de-Reuil. Et pas question pour le kinésithérapeute 
de la Maison Médicale de la Plaine d’entendre parler de la retraite. « J’aime ce que je fais. 
Aujourd’hui, je travaille encore 12h00 à 13h00 par jour et c’est un choix qui ne me pèse 
absolument pas ». Après une dizaine d’années sans le moindre autre kiné à l’horizon à 
Val-de-Reuil, Benoît Langanay figure désormais parmi les 7 kinés de la ville… Au printemps 
2021, un second cabinet – Physio Val-de-Reuil - a ouvert ses portes, sur la chaussée de la 
Voie Blanche. Aux commandes, Emmanuel Dupont et Maxime Denis, deux jeunes kinés. 
« A l’époque, nous avons fait le choix de Val-de-Reuil car c’est une ville très active, très 
dynamique… et la pénurie de kinés était très forte», confie Maxime Denis. Depuis, l’équipe 
s’est étoffée pour atteindre, il y a quelques mois, un effectif de six kinésithérapeutes, tous 
âgés de moins de 40 ans. 

« La demande des habitants de Val-de-Reuil comme des salariés des entreprises est très 
importante », précise Maxime Denis, spécialisé dans le sport. Tout comme Benoît Langanay, 
« nous fonctionnons à plein régime ». Si bien qu’en début d’année, les six kinés ont poussé 
les murs et investi des locaux mitoyens de 100 m2.   n

Une orthophoniste à l’école     
Trouver un orthophoniste pour son 
enfant : un parcours du combattant 
pour de nombreux parents. Bien 
que trois orthophonistes exercent à 
Val-de-Reuil (à l’hôtel d’entreprises des 
4 Soleils), les besoins sont croissants  
et les délais d’attente parfois très longs. 
D’où l’initiative conjointe de la Ville et 
de l’Education Nationale de faire appel, 
une journée par semaine, à Margaux 
Froger, orthophoniste dans la région 
rouennaise. « Le test OLC3 auquel sont 
soumis tous les enfants en petite section 
de maternelle permet de détecter les 

troubles qui nécessitent 
une orthophoniste »,  
explique la praticienne.  
Grâce à  la  C i té 
E d u c a t i v e  ( q u i 
finance ce dispositif) 

et en partenariat avec 

le département d’orthophonie de 
Rouen, huit de ces enfants bénéficient 
d’une séance d’orthophonie chaque 
semaine tout au long de leur scolarité 
en moyenne section. 

Kamy, 4 ans et demi, fait partie 
de ces enfants repérés. Chaque 
vendredi, le petit écolier de Léon 
Blum se rend au Centre médico-
scolaire, installé à l’école du Pivollet 
pour sa séance d’une demi-heure.  
« Nous avons déjà constaté d’énormes 
progrès, confie sa maman, Mathilde.  
Il vient avec plaisir et parle beaucoup 
mieux aujourd’hui ». 
Margaux Froger a également noué des 
liens étroits avec les équipes éducatives 
qu’elle rencontre régulièrement pour 
optimiser son intervention auprès des 
enfants.  n

6 kinésithérapeutes exercent au cabinet 
Physio Val-de-Reuil et un autre à la 
Maison Médicale de la Plaine. 

Grâce à la Cité Educative, 
Margaux Froger propose  

des séances d’orthophonie  
à 8 enfants de moyenne section. 

Soutenir  
les malades  
de cancer   
Chaque jour en France, 1100 nouveaux 
cas de cancers sont diagnostiqués. 
Au-delà des traitements de plus en plus 
performants, l’accompagnement, l’écoute, 
le soutien aux malades et aux aidants 
est fondamental. C’est tout l’enjeu des 
permanences de l’association « Le Serment 
d’Hypocrabe », proposées aux Rolivalois 
depuis fin janvier à la salle La Rencontre. 
C’est en septembre 2022 que Nathalie 
Mortagne et Corinne Lucas ont ouvert 
ce nouveau chapitre de leur vie. Après 
de nombreuses années à conseiller et 
aider les personnes dans leurs projets 
professionnels, dans l’insertion et le retour 
dans l’emploi, les deux femmes ont tout 
quitté pour créer leur association. Le 
fruit d’une envie de mettre à profit leurs 
compétences pour soutenir les malades 
de cancer. 

L’objectif de leur association ? L’aide au 
répit en aidant les malades à faire face  
à la maladie en gérant leurs émotions et 
animer leur quotidien : « Le but est de 
les aider à lâcher prise à travers diverses 
animations, de la sophrologie, des 
groupes de parole, des ateliers d’écriture, 
des sorties, de la danse… ».

Les  per manences  du  Ser ment  
d’Hypocrabe, ouvertes aux malades mais 
aussi à leurs proches ont lieu les 2éme  

et 4éme  jeudis du mois de 14h00 à 17h00. 
Prochaines dates : jeudis 27 avril, 11 et  
25 mai, 8 et 22 juin à la Rencontre,  
48 rue Traversière.  n
*Renseignements :  
06 22 51 28 53 ou 06 70 16 22 28 -  
lesermentdhyprocrabe@gmail.com.

Le centre hospitalier intercommunal 
Elbeuf-Louviers-Val-de-Reuil (CHIELVR), 
hôpital de référence de notre ville. 
De nombreux Rolivalois y consultent 
des spécialistes, y sont admis pour des 
interventions chirurgicales tandis que 
nombreuses Rolivaloises y donnent 
naissance à leur enfant…  

Les médecins rol ivalois confirment 
travailler en étroite collaboration avec 
leurs  homologues du CHI,  toutes 
spécialités confondues. La Ville elle-même 
a noué des liens très étroits avec le centre 
hospitalier (Inci Altuntas, élue rolivaloise 
en charge de la santé, occupe un poste au 
conseil de surveillance du CHI, lequel se 
prononce sur les orientations stratégiques 

de l’établissement et exerce un contrôle 
sur sa gestion et sa santé financière) et 
œuvre main dans la main avec l’hôpital 
sur des actions de prévention. « Chaque 
année, à l’occasion d’Octobre Rose, 
des professionnels du CHI proposent 
des rencontres à Val-de-Reuil autour du 
dépistage du cancer du sein », indique t-on 
au CHI. En janvier dernier, ces actions se 
sont étendues à la sensibilisation au cancer 
du col de l’utérus, par l’intermédiaire 
d’une soirée théâtre / débat à la MJA.  
« Nous nous sommes rendus compte 
que, la population n’est pas suffisamment 
informée sur le vaccin et le dépistage ». 
Aujourd’hui, Ville et CHI travaillent à de 
nouvelles actions, autour notamment de la 
prévention des cancers masculins.   n

Main dans la main  
avec le CHI 

Une motion de soutien     
A l’unanimité début février, le conseil municipal a voté une motion de soutien au CHI. 
La crise sanitaire ayant mis en lumière la sous-capacité du service de réanimation et 
la saturation des urgences, professionnels et élus du territoire unissent leurs forces 
pour insister sur la nécessité de restructurer ces deux services en créant un nouveau 
plateau. Son objectif : améliorer significativement les capacités d’accueil de patients, 
les conditions de travail des personnels et, par conséquent, la qualité du service 
public hospitalier. Un projet a d’ores et déjà été présenté à l’agence régionale de 
santé ; reste à obtenir les financements nécessaires pour le mettre en œuvre n

Nathalie Mortagne  
et Corinne Lucas ont créé  

leur association :  
Le Serment d’Hypocrabe. 

Hôpital de référence pour 
notre ville, le centre hospitalier 

intercommunal reçoit de 
nombreux Rolivalois. 
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Championne de France !      

A 18 ans, Adèle Gay vit un rêve éveillé ! Après avoir été sacrée 
championne de Normandie, notre pépite rolivaloise vient de 
décrocher le titre de championne de France junior sur 800m. 
Sélectionnée en équipe de France le 22 février à Madrid, la 
jeune femme était partie aux championnats organisés à Lyon 
dans l’optique de chercher le titre. Pari réussi en 2’10’54 !  
« À la fin de la course, je suis directement allée voir mon 
entraîneur pour le prendre dans mes bras. C’est grâce à lui que 
j’y suis arrivée ! Je n'en reviens toujours pas ». 

Depuis, Adèle n’en finit pas de briller : au meeting de Liévin, 
le 11 mars, elle a en effet réussi une magnifique performance. 
Résultat ? Une seconde sélection en équipe de France ! Si la 
saison hivernale se termine, elle compte bien continuer de 

performer tout au long de la trêve. « Jusqu’à 
début mai, je vais m’entraîner. Ensuite, la saison 
estivale va débuter et j’espère bien participer 
aux championnats d’Europe », projette-t-elle 
avant de confier son objectif qui, soyons-en 
certains, est atteignable : « peut-être participer 
aux Jeux Olympiques de 2028 ».  n

Le jumelage  
des champions !      

Elle s’appelle Béata Niemyjska. 
Un nom bientôt familier pour les 
Rolivalois. Un nom qui devrait 
aussi résonner dans l’univers de 
l’athlétisme normand comme 
il résonne déjà dans celui de 
l’athlétisme polonais. Il faut dire 
qu’à 22 ans, la jeune athlète, 
originaire de Sztum en Pologne 
( c o m m u n e  j u m e l é e  a v e c 
Val-de-Reuil) a de l’or dans les 
jambes. Vice-championne de 
Pologne, elle excelle sur 1000 m, 
3000 m sur 5 km ou sur 10 km. 

Mais surtout, Béata Niemyjska 
est aujourd’hui l’incarnation d’un 
jumelage réussi. Par l’intermédiaire 
du comité des jumelages rolivalois, 
elle endosse le maillot du Vrac 
(Val-de-Reuil athletic club) où elle 
est désormais licenciée. C’est 
d’ailleurs sous les couleurs de 
notre club qu’elle est devenue 
championne de Normandie espoir 
de cross le 5 février dernier lors 
des régionaux au Haras du Pin. 
Une manière pour la championne 
d’étoffer son palmarès sportif 
tout en s’immergeant dans la 
culture française. Durant son 
premier séjour rolivalois, l’athlète 
était logée chez Sylvie Lemaire 

et Philippe Duhameaux (licenciés 
du VRAC et membres du comité 
de jumelage) comme elle le sera 
à nouveau en mai prochain à 
l’occasion des interclubs où le 
Vrac compte faire des prouesses. 
Une pépite polonaise - parmi les 
pépites rolivaloises - qui pourrait 
bien contribuer à propulser le club 
d’athlétisme l’an prochain vers 
le National 2. Au final, Sztum et 
Val-de-Reuil jumelées… c’est une 
belle équipe qui gagne !   n

Adèle Gay a décroché le titre  
de championne de France  
sur 800m le 22 février.

Grâce au jumelage  
avec Sztum, la Polonaise  

Béata Niemyjska  
court régulièrement  

sous les couleurs du VRAC.

À l’affiche

Lutte : une pluie de médailles pour le VROL
Après les sept médailles (dont une d’or U11 
d’Abyssinia Gomis), au prestigieux tournoi 
Cristo, le VROL accueillait fin janvier les 

championnats régionaux U15, U17 et Séniors et 
remportait quatre titres. 

Ainsi, Maxime Gilbert (-76kg Séniors Lutte Libre), 
Axel Morin (U20 et séniors -79kg Lutte Libre), 
Alexis Loue (-65kg Sénior en Lutte Grappling) 
et Lyne Ouanes (-62kg U15 Lutte Féminine)  
sont devenus Champions de Normandie. 
De très bons résultats « des Tigres » expliqués 
par leur présidente Natalia YON : « Grâce à 
la Ville, nous avons, avec le complexe Léo 
Lagrange, un très bel équipement avec une 
salle de combat qui dispose de tapis adaptés 
à la lutte… On a aussi formé le maximum de 
personnes car la lutte est une discipline de 
combat non martiale, pour tous et toutes, qui 

demande beaucoup 
d ’ e n c a d re m e n t 
et d’initiateurs… ». Une politique du club 
inclusive qui a permis à Joris Jagu sénior -90kg, 
Champion de France lutte adaptée 2022 et 
entraîneur brevet fédéral 1 et 2 ; Enzo Volpe U 
15 -60kg et Ilena Houssin, sénior féminine, de 
se qualifier pour les championnats de France de 
Para Lutte Adaptée.

Le VROL et ses 154 licenciés vous donnent 
rendez-vous pour un nouveau challenge le  
10 juin prochain : la Coupe de France Vétérans 
à domicile !  n

*Val-de-Reuil Olympique Lutte (V.R.O.L)   
06 76 87 49 00 ou presidente.vrol@gmail.com  

(De gauche à droite) Maxime Gilbert, 
Axel Morin, Alexis Loue et Lyne Ouanes 
sont devenus Champions de Normandie 
de Lutte

L’opération Ville Fleurie revient les vendredi 26  
et samedi 27 mai. Tous les Rolivalois sont invités à 
cette grande distribution de fleurs, offertes par la Ville.

Des fleurs à partager !   
Nouveaux 
horaires
Distribution des fleurs, sur l'esplanade 
de la Mairie vendredi 26 mai 
de 9h00 à 12h00 et de 14h00  
à 17h00 ; samedi 27 mai de 9h00 à  
17h00 sans interruption. Pensez  
à présenter une pièce d’identité  
et un justificatif de domicile pour  
retirer vos fleurs. 

Remise des prix 
Ville Fleurie sera l’occasion de dévoiler le palmarès du concours annuel de balcons 
et jardins fleuris et de décerner la palme du plus bel arbre rolivalois. La remise des 
récompenses aura lieu le samedi 27 mai à 12h00 sur l’esplanade de la mairie et sera 
suivie d’un moment de convivialité offert à tous les lauréats. n

Opération Ville Propre !  
Tee-shirts verts sur le dos, gants et sacs poubelle à la main, des 
centaines d’écoliers – et peut-être de tout-petits, de collégiens, 
de lycéens et d’apprentis – se transformeront en chasseurs de 
déchets le vendredi 26 mai. Bienvenue sur Ville Propre, véritable 
c lean-wa lk  géante , 
alliant convivialité et 
sensibilisation à notre 
environnement. 

Grande nouveauté 2023 :  
les entreprises – et même 
les habitants qui le 
souhaitent - sont invitées à 
s‘associer à l’événement. 
Quel que soit le parcours 
choisi, rendez-vous avec 
les plus jeunes à 11h00 
sur l’esplanade de la 
mairie pour la clôture de 
l’opération ; ou à 12h00 
au stade Jesse Owens.  n

Explorez votre quartier ! 
Un papillon sur vos fleurs ? Un petit mammifère sur 
votre chemin ? Des plantes en tout genre sur les 
espaces verts ? De nombreuses espèces végétales et animales 
se cachent dans nos jardins et partout en Ville. Muni d’un carnet 
disponible à l'accueil de la mairie ou sur le site internet de la ville, 
explorez votre quartier ! Transmettez ensuite le formulaire (avec 
des photos, c’est encore mieux) à environnement@valdereuil.fr  
ou déposez-le à l’accueil de la mairie avant le 9 mai. Les résultats  
de l’enquête dévoilés sur le village de Ville Fleurie ! 

Le plus bel arbre rolivalois est… 
Cerisiers, châtaigniers, érables, tilleuls… autant de variétés 
qui subliment nos rues. Faites-nous partager votre coup de cœur en 
immortalisant le plus bel arbre que vous trouverez à Val-de-Reuil, 
puis envoyez-nous votre photo à  environnement@valdereuil.fr  
(en indiquant vos noms, prénoms, téléphone, le lieu où l’arbre a  
été photographié et la raison du choix de cet arbre). Tous les visiteurs 
de Ville Fleurie pourront participer au vote du plus bel arbre le 26 
mai avant la proclamation des résultats le 27 mai à 12h00. n

Une clean-walk géante  
le vendredi matin 26 mai ! 

D es petunias, des begonias, des 
ageratums, des lobelias, des œillets 
d’Inde… Près de 60 000 fleurs seront 

distribuées aux Rolivalois les vendredi 26 et 
samedi 27 mai. Une tradition dans notre ville où 
le fleurissement, c’est l’affaire de tous !  

Pendant deux jours, au moment même où les 
services municipaux seront mobilisés, partout 
en ville, pour planter les 100 000 bulbes, fleurs 
et arbustes qui fleuriront Val-de-Reuil jusqu’à 
l’automne, des milliers d’habitants sont attendus 
sur l’esplanade de la mairie pour l’opération 
Ville Fleurie (inscrite dans le programme national 

de la Fête de la Nature). Une manière de 
prolonger le plaisir des fleurs jusque sur les 
balcons et dans les jardins des Rolivalois. 
Mais aussi d’inciter un maximum d’habitants  
à contribuer à l’embellissement de la ville. 

L’eau en fil conducteur 
« En plus des deux barquettes de fleurs, 
les Rolivalois pourront choisir une plante 
aromatique ou un pied de tomate », indique 
Stéphanie Rousselin, adjointe en charge de 
la transition écologique. Et s’attarder sur les  
nombreuses animations. À commencer par 
la reconstitution d’un jardin économe en eau 
accompagné de ses panneaux explicatifs. 
Au programme également : expositions en 

tout genre et marché créatif et gourmand 
(avec producteurs locaux et associations de 
protection de l’environnement) le samedi. 

Dans le prolongement de Ville Fleurie, une 
soirée spéciale aura lieu au cinéma les Arcades 
le vendredi 26 mai à 20h00, autour du film La 
Belle Ville - documentaire-voyage autour des 
solutions possibles pour remettre la nature 
en ville -, suivi d’une rencontre débat avec le  
« co réalis’acteur » François Marquès.  n

La distribution gratuite des barquettes de fleurs  
aux Rolivalois aura lieu cette année les 26 et 27 mai.  



35VAL-DE-REUIL INFOS
AVRIL - MAI - JUIN 2023

34 VAL-DE-REUIL INFOS
AVRIL - MAI - JUIN 2023

De la vitesse  
au meeting d’athlétisme !  

Le 4 février dernier au stade Jesse Owens, une vingtaine de stars de 
l’athlétisme mondial étaient au rendez-vous du meeting international de 
l’Eure (désormais dans le top 11 des plus grands meetings mondiaux). 
Et parmi eux, cinq athlètes ukrainiens ovationnés au fil de la soirée par 
les 2600 spectateurs réunis pour l’occasion et salués par la Ville grâce à 
la banderole déployée en leur honneur aux abords du stade. 

Ce meeting 2023 a également été marqué par d’extraordinaires 
performances, à l’image de celle de l’Éthiopienne Diribe Welteji qui 
a réalisé la meilleure performance mondiale de l’année sur le 3000m. 
Quant à Just Kwaou-Mathey (le local de l’étape) et Pascal Martinot-
Lagarde… deux des têtes d’affiche de l’événement, ils ont tenu le public 
en haleine sur le 60m haies. Une épreuve finalement remportée par 
l’Américain Michael Dickson suivi de près par nos deux Français (2e et 3e).  
Et parce que Val-de-Reuil a su s’imposer comme royaume de l’athlétisme, 
à peine l’événement terminé que déjà se préparait un autre grand 
rendez-vous national le week-end suivant : le championnat de France 
indoor d’épreuves combinées et de marche athlétique.  n

Champions 
normands  
de scrabble ! 
Le scrabble : discipline sportive à part entière… 
avec entraînements et compétions ! Le 12 février 
dernier, le gymnase Alphonse Allais accueillait ainsi 
le championnat de Normandie de scrabble duplicate, 
organisé par le club rolivalois. 164 joueurs venus 
de toute la région s’y sont affrontés pour tenter de 
remporter le titre. Parmi eux : trois anciens champions 
du monde (Marc Treiber, Simon Valentin, Bernard 
Grellet), deux champions de France (Alexis Rennesson, 
Thomas Sauvaget), et l ’équipe championne 
d'Europe par club (Rouen). A l’issue de cette 
journée exceptionnelle de compétition, Marc Treiber 
(Colleville-Montgomery) l’a finalement emporté sur 
Alexis Rennesson et Joël Renault (Rouen) grâce au mot  
« ACATHISIE ». Intéressés pour rejoindre le club 
rolivalois ? Rendez-vous chaque mardi à 14h00 à la 
Prétentaine.   n

*Rens. Chantal Baudot au 06 12 74 01 57. 

Ça s'est passé cet hiver...

4
février 12

février

Dis-moi des mots d’amour !      
Le 14 février dernier, les cœurs chaviraient à Val-de-Reuil ! Vous avez été 
nombreux encore cette année à nous envoyer vos mots d’amour à destination de 
vos conjoints, enfants, amis, parents… Ce fut un bonheur de vous lire ; vous qui, à 
la manière de Cupidon, aviez planté une flèche dans nos panneaux digitaux pour 
que vos messages soient lus par vos bien-aimés tout au long de cette journée 
dédiée aux amoureux ! 

Continuez de dire à vos proches que vous les aimez… Il n’y a pas qu’à  
la Saint-Valentin que ces petits mots font du bien mais aussi au quotidien !  n

Promue  
“ base arrière ”  
Avoir la chance de vivre l’incroyable 
aventure des JO de Paris 2024 : un rêve 
que notre ville souhaite de tout coeur 
voir devenir réalité ! Fin 2020, le comité 
d’organisation des jeux olympiques 
avait rendu son verdict : plusieurs des 
infrastructures de Val-de-Reuil étaient 
retenues comme base arrière des jeux 
olympiques. Halle d’athlétisme, piste 
extérieure d’athlétisme (entièrement refaite 
à neuf l’an passé), nouveau complexe Léo 
Lagrange mais aussi bassin d’aviron… 
autant d’installations qui pourront ouvrir 
leurs bras à des délégations internationales 
souhaitant s’entraîner avant ou pendant 
les JO. 
À la qualité de ses installations s’ajoute 
pour notre ville un atout de taille : son 
cadre de verdure à proximité immédiate 
de Paris.  n

14
février

J eudi 16 mars : un doux parfum brésilien 
plane sur Val-de-Reuil. Dès les premières 
heures du jour, le drapeau vert, jaune et 

bleu du plus vaste pays d’Amérique du Sud 
flotte sur le stade Jesse Owens. Un message de 
bienvenue spécialement dédié à la délégation 
du comité national olympique (CNO) brésilien, 
venue en éclaireur pour les fédérations sportives 
de son pays !  
« Notre ville et plusieurs de nos équipements 
ont été choisis comme centres de préparation 
des jeux olympiques, explique Rachida 
Dordain, adjointe en charge des sports. Avec 
l’opportunité d’accueillir, ici à Val-de-Reuil des 
délégations de sportifs venues parfaire leur 
entraînement avant la compétition ». 

“ Nous n’avons jamais vu cela ” 
A peine le pied posé sur le parvis de Jesse 
Owens que les quatre membres du CNO 
brésilien avaient déjà des étoiles plein les 
yeux ! Le paysage sportif à couper le souffle 
eut d’emblée l’effet escompté : « fantastic *» ;  
« amazing **» … Des mots qui reviendront à de 
multiples reprises tout au long de cette visite 
exceptionnelle au cœur de la halle couverte 

d’athlétisme, sur la toute nouvelle piste 
extérieure aux équipements haut de gamme 
mais aussi au complexe sportif Léo Lagrange et 
au bassin d’aviron… 
Séduits par les installations rolivaloises, l’offre 
hôtelière mais aussi par l’hospitalité de la 
Ville, les membres du comité olympiques sont 
repartis plein d’enthousiasme et d’optimisme. 
« J’adorerais revenir ici », confiait Sebastian 
Pereira, directeur exécutif brésilien des JO, 
avant de rejoindre Paris puis le Brésil pour 
convaincre chacune des fédérations sportives 
(boxe, judo, athlétisme, aviron…) brésiliennes 
de choisir Val-de-Reuil comme base arrière.

Brésil, Canada, Arabie Saoudite… 
Quelques semaines avant les Brésiliens, 
c’est une délégation canadienne qui avait 
posé ses valises à Val-de-Reuil, intéressée 
par les installations qui pourraient accueillir 
le para-volley (pour les jeux paralympiques 
organisés juste après le JO) mais curieuses 
également de découvrir la piste d’athlétisme, 
le complexe Léo Lagrange et le bassin 
d’aviron. Même engouement de la part des 
deux Canadiennes, à la fois époustouflées 
par la qualité des équipements et émue de   

l’accueil chaleureux que leur avait réservé la 
Ville. Tout comme le furent le 9 février dernier 
les Saoudiens également venus visiter les 
infrastructures rolivaloises. 

Dans les prochaines semaines, d’autres 
délégations devraient rejoindre Val-de-Reuil 
pour découvrir ses trésors sportifs. Qui 
d’entre tous ces pays choisiront notre ville ?  
Réponse très bientôt peut-être…   n

*fantastique  **incroyable 

Un peu plus d’un an avant le lancement des Jeux Olympiques de Paris 2024, les visites  
de délégations internationales se succèdent à Val-de-Reuil. À la clé : la volonté d’accueillir  
des équipes étrangères dans leur préparation olympique.  

Val de Reuil,  
cité olympique 

“ C’est incroyable qu’une ville de 15 000 habitants ait de tels équipements 
sportifs. Nous n’avons jamais vu cela. ” Sebastian PEREIRA, directeur exécutif brésilien des JO

Les Saoudiens avaient ouvert le ballet  
des délégations internationale début février. 

La délégation brésilienne a été subjuguée  
par les infrastructures rolivaloises le 16 mars dernier 

Une délégation canadienne avait déjà visité  
les installations de la ville en février dernier. 



36 37VAL-DE-REUIL INFOS
AVRIL - MAI - JUIN 2023

VAL-DE-REUIL INFOS
AVRIL - MAI - JUIN 2023

Raid Rose des Sables : l’appel aux couturières !  
Un an qu’elles préparent leur incroyable 
aventure… Dans 6 mois, Angélina 
Théon et Ophélie Basset prendront 
le départ du trophée Rose des Sables 
au volant de leur 4x4 retapé par leurs 
amis mécaniciens. Au-delà du défi 
sportif à travers le désert marocain, 
les deux belle-sœurs partageront une 
magnifique odyssée solidaire. Fournitures 
scolaires, produits d’hygiène, nourriture, 
matériel médical… Autant de produits 
collectés depuis quelques mois grâce 
à la mobilisation citoyenne et remis aux 
populations au fil de leur périple de 
5000 km. 

Reste désormais à boucler le budget de 
18 000 €. « Nous en sommes aujourd’hui  
à 13 000 € grâce au soutien de la 
Ville de Val-de-Reuil et de plusieurs 
entreprises et aux fonds récoltés lors de 
divers événements », glisse Angélina 
Théon qui mène une véritable course 
contre la montre pour trouver les 5000 €  
manquants avant le grand départ. 

En attendant, les co-équipières de 
l’Eure des Roses (le nom de leur équipe) 

lancent un appel aux couturières. « Nous 
avons besoin de pochons en coton pour 
insérer dans chacun d’eux une brosse à 
dents, du dentifrice et du savon afin de 
les distribuer dans les villages traversés ». 
Angélina Théon estime à 500 le nombre 
de pochons nécessaires. Avis donc aux 
bonnes volontés ! Vous disposez de 

tissu en coton ?  Vous êtes de bonnes 
couturières ? Et si vous vous lanciez dans 
la confection de ces pochons de 25 cm 
sur 30 cm pour lesquels les deux femmes 
vous remettront les patrons.  n
*Vous êtes intéressées ?  
Contactez Angélina Théon  
au 06 62 94 77 61

En attendant le grand départ en octobre au 
volant de leur 4x4, Angélina Théon et Ophélie 
Basset recherchent des couturières pour réaliser 
des pochons. 

La force  
des femmes   
« Le goût de la Terre » est un livre 
exquis, où l’on se met à la place de 
Lila, le personnage principal faisant 
référence à Mina, à la découverte des 
villages orientaux, de l’histoire des 
peuples Berbère, on y fait la rencontre 
de personnes incroyables, qui sans les 
connaître, nous plongent dans une autre 
culture, nous faisant ainsi réfléchir sur 
la chance que nous avons. Un ouvrage 
qui met en évidence la force des 
femmes, des grands-mères, des tantes, 
des mères, toutes ont une importance 
primordiale dans le destin du père de 
Mina. À découvrir sans attendre !  n

Tous à la foire  
à tout !
Vous aimez chiner ? La traditionnelle foire à tout  
du comité des fêtes vous tend les bras. Le samedi  
10 juin prochain, sur la route de Louviers et la  
chaussée du Parc autour de la Fontaine des Droits 
de l’Homme, plus de 200 exposants sont attendus  
pour l’édition 2023 du grand vide-grenier de  
printemps. Envie d’exposer ? Les inscriptions 
auront lieu les lundis 22 mai et 5 juin de 17h00 à 
19h00, les mercredis 24 mai, 31 mai et 7 juin 
de 17h00 à 19h00, les samedis 27 mai et 3 juin 
de 10h00 à 13h00 au Kiosque, rue Grande.  
Tarif : 2 € le mètre pour les particuliers / 4,50 €  
pour les professionnels.  n
*Un numéro de téléphone sera indiqué dans les prochains 
jours sur la page Facebook du comité des fêtes et sur les 
réseaux sociaux de la Ville. M ina est fière de ses origines. Arrivée 

à Val-de-Reuil en 1983 avec sa 
famille, elle se souvient très bien 

de cette jeunesse rolivaloise : « Je suis allée 
à l’école des Dominos, puis au collège PMF 
et j’ai terminé ma dernière année 
de lycée à Marc Bloch. J’adorais 
aller à la médiathèque… Je 
crois que j’y passais tous mes 
samedis et mercredis après-midi. 
C’est là-bas que j’ai connu le 
goût pour la lecture ». Licenciée 
au VRN (Val-de-Reuil natation), 
habituée du cinéma, du théâtre et de la 
comédie musicale, elle a également été l’une 
des premières élues au CMJ (conseil municipal 
des jeunes) : « C’est à cette époque que nous 
avions créé le logo de la Ville ».

De belles années passées dans sa ville de 
cœur qu’elle doit quitter pour ses études de 
sciences physiques à Rouen. « Je suis devenue 
enseignante, j’ai voulu rendre aux autres ce 
que l’école m’a donné ». Puis Mina a passé le 
concours d'inspectrice de l’Éducation Nationale 
avant de partir l’an dernier en Espagne pour y 
travailler dans les établissements français. 

À la recherche d’une réponse
Tout a commencé il y a 13 ans. Mina discute 
avec son père comme à son habitude. Puis, il se 
met à parler d’un certain petit frère qu’il aurait 
perdu dans le Maroc des années 50. Sans plus 
d’explication, il demande à Mina de l’aider à le 
retrouver. « Je ne connaissais absolument pas 
l’existence de son frère, il m’a raconté beaucoup 
de scènes, c’était resté comme une douleur 
extrême pour lui », explique-t-elle en confiant 
qu’il a été diagnostiqué malade d'Alzheimer 
peu après le début de son enquête. S'ensuivent 

des recherches profondes, monopolisant  
tout le temps libre de Mina : « J’ai consigné 
toutes les informations que mon père me 
donnait dans un carnet, je suis ensuite partie 
voir ma grand-mère maternelle au Maroc. Elle 

m’a raconté tous les détails de  
l’existence de M’Bark (mon  
oncle), du retour de mon père  
de la guerre, de Casablanca  
à Essaouira, des grandes 
famines qui ont été la cause  
de la disparition de son frère, 
jusqu’à l’indépendance... ». 

Contrairement à la France, aucun registre, acte 
de naissance ou documents écrits n’existaient 
dans les pays Berbères à cette époque. Le seul 
vestige de son histoire familiale réside dans la 
mémoire de ses ancêtres.. Si cette enquête 
n’avait qu’un but au départ : répondre à la 
question de son père, Mina a souhaité garder 

une trace, une mémoire écrite de ce passé 
douloureux. « Après 3 ans d’enquête, j’ai décidé 
d'écrire un roman que j’ai autoédité pour 
montrer une trace finie à mon père, pour qu’il 
ait sa réponse », explique-t-elle en précisant 
qu’elle n’a pas pu lui lire l’intégralité du livre,  
la douleur de son père était trop intense au  
fil des chapitres. 

Une réponse qui reste en suspens. Même si 
Mina n’a pas retrouvé M’Bark, ce livre est un 
message qu’elle souhaite faire passer. Ne jamais 
perdre espoir, car il est toujours possible qu’un 
miracle arrive : « Je lance une bouteille à la mer, 
peut-être que quelqu’un va se reconnaître. 
C’est aussi un moyen de montrer qu’ils ont eu 
une vie riche. Ca a dépassé ce que je souhaitais 
au départ ».   n

*Mina Fadli, Le goût de la terre, M+ Éditions  
Disponible dans toutes les librairies (15€80)  
et à la Médiathèque Le Corbusier

À 48 ans, Mina Fadli publie son premier livre, une ode à l’amour pour sa famille.  
Pendant 3 ans, elle a enquêté sur les traces du petit frère de son père. Rencontre.

Sur les traces  
du petit frère  
de son père… 

Le premier live de Mina  
prend ses racines  

dans sa ville d’origine : 
 Val-de-Reuil ! 

Essaouira, l’ancienne Mogador, son village familial, 
une cité de terre pleine de sens pour ses ancêtres

“ Je lance  
une bouteille  

à la mer ”

10
juin

2
avril

Ça s'est passé...

40 000 visiteurs  
aux Puces Motos

Val-de-Reuil, capitale de la moto ! Le dimanche 2 avril, des dizaines de 
milliers de visiteurs ont afflué entre la chaussée du Parc, la route des  
Sablons, la route de Seine et la chaussée de Léry à l’assaut de la 59e 
édition des Puces Motos. Pour rien au monde, les amoureux de la moto  
(dont certains avaient parcouru des centaines de kilomètres pour  
rejoindre Val-de-Reuil) n’auraient manqué cet incontournable  
événement bi-annuel, organisé par le moto-club des Vikings.  
Côté exposants, ils étaient près de 500 à avoir fait le déplacement  
pour proposer des accessoires à petits prix, des pièces détachées en  
tout genre mais aussi des bolides de toutes générations. 

Vous avez manqué ces puces motos ? Soyez rassurés : elles reviendront 
en octobre prochain pour la 60e édition. Un anniversaire marqué par  
de nombreuses surprises !  n
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Poésia :  
une prose  
sur l’eau !
Quand Poésia fait parler la nature… 
Pendant 3 jours, une dizaine d’artistes 
investira le festival printanier de la 
Factorie pour un spectacle poétique 
tout en proses, strophes et vers ! 

Une pluie d’événements   
MERCREDI 17 MAI À 20H30 À LA MJA

20h00 : Avant-première, « Paroles de Femmes » avec Leila Azmayesh et Nour 
Cadour en partenariat avec Vivre Ensemble et en présence de Nous Toutes 27. 

VENDREDI 19 MAI À 20H00 AU CINEMA DES ARCADES 
20h00 : Projection du film kazakh « Poet » de Darezhan Omirbayev, le destin 
d’un écrivain, espèce en voie de disparition face à la marche du monde.

VENDREDI 26 MAI À LA FACTORIE 
19h00 : Ouverture du festival avec présentation des lauréats du concours de 
vidéo-poèmes et la performance de Christian Zimmerman, poète et calligraphe. 
20h30 : Lectures performées avec les poètes Marcella, Floriane Durey et 
Johanna Hess.

SAMEDI 27 MAI À LA FACTORIE 
Nuit de la poésie en partenariat avec la Maison de la Poésie D’Amay, le FiEstival 
de Bruxelles, les éditions Maelström et les Carnets du Dessert de Lune. 
19h00 à 23h00 : Frontières, scène slam autour de l’Arbre Monde suivie à 
20h00 d’une performance du poète Virus et à 22h00 d’une lecture musicale :  
« Fleuve Kate » d’Hélène Frappat par l’actrice Kate Moran et le musicien  
Olivier Mellano. 
23h00 : Parcours de nuit au bord de la rivière avec Michel Thion, Dominique 
Massaut, Jenny Dahan et Perrine Le Querrec avant une pause potagère (soupe 
et boissons chaudes) à minuit. 
1h00 : « Pluie ou rivière, les mots coulent de source » avec Thomas Vinau, 
Marlène Tissot, Saïd Mohamed, Sabine Huynh, Kenny Ozier la Fontaine,  
Rim Battal, Antoine Mouton, Laurence Veilleux, Dominique Sampiero, Aldo 
Qureshi, Marius Loris et Yoann Thommerel. Accompagnement et intermède 
musical avec le groupe Niebo et Aurèlia Jarry, danseuse et chorégraphe.
5h00 : Petit déjeuner réconfortant avant le lever du jour à 6h00 face à la cascade 
de l’île du roi : hommages et salutations à Werner Lambersy, prix CoPo 2018. 

DIMANCHE 28 MAI A LA FACTORIE 
12h00 : brunch en compagnie des 2 nouveaux lauréats du prix CoPo.
13h30 : sieste poétique, lectures de poèmes par l’association Lire et Faire Lire, 
jeux d’écriture et autres jeux poétiques, inauguration du poètobus.
15h00 : Mémoires de pluies, déambulation poétique entre sciences et arts par 
Sandrine Quillet et les dits de l’eau. 
17h00 : Concert en plein air : Souffle(s) avec Ben Herbert Larue.  n

*Tous les rendez-vous du festival Poesia sont gratuits (à l’exception du brunch : 
10 € / adulte – 8 € / enfant). Plus de détails sur www.factorie.fr ou 02 32 59 41 85. 

Place aux 
lecteurs !    
Chaque année, la Ville investit près 
de 30 000 € dans l’achat d’ouvrages 
divers et variés pour agrémenter 
les rayons de la Médiathèque Le 
Corbusier. Depuis le début de l’année, 
des lecteurs rolivalois et des agents 
de la médiathèque se réunissent une 
fois par mois en comité de lecture 
pour rédiger des fiches de lecture et 
partager leurs avis sur une sélection à 
thème ou sur leur ouvrage favori.

Vous voulez partager votre ouvrage 
favori ? Prochains comités les samedis 
15 avril, 13 mai et 10 juin à 11h00 ! Les 
équipes municipales vous proposeront 
une sélection à thème !  n

*Renseignements au 02 32 59 31 36 ou 
mediatheque.lecorbusier@valdereuil.fr

L’équipe de la Factorie  
n’a pas peur de se mouiller !  

Elle propose un programme détonant,  
autour de l’eau, pour l’édition 2023 

de Poesia. 

A près une édition 2022 sous le signe des 
arbres, le festival Poesia reste ancré dans 
la nature en mettant les pieds dans l’eau !  

« On est sur une île, entre l’Eure et la Seine, la 
rivière est donc fondamentale. J’ai souhaité que 
l’on donne la parole à cette force de la nature 
qui est la seule à avoir vécu le passé et avoir un 
regard sur nous », explique Patrick Verschuren, le 
directeur de la Factorie. À travers l’histoire de la 
source de l’Eure, le poète veut profiter de la brise 
du printemps pour montrer que la poésie n’a pas 
peur de se mouiller ! 

Mise en avant  
des établissements scolaires  
Tout au long de l’année, la Factorie mène des ateliers 
auprès des scolaires pour sensibiliser les jeunes  
à cet art littéraire. Pour mettre en valeur leur travail 
et donner une chance à ces graines d’artistes, divers 
concours prendront part au festival. « Nous menons  
des ateliers pour lutter contre l'illettrisme, initier 
les milieux professionnels à la poésie, aider les 
lycéens pour leur grand oral, apprendre les petits  
à lire ou encore de la lecture aux détenus du centre 
de détention », explique le directeur en précisant 
qu’une seconde édition du concours de SLAM sera 
organisée tout au long du mois de mai. Tous les élèves 
qui ont participé aux ateliers viendront sur l’île du roi 
profiter d’une journée poétique. Au programme : 
enregistrements, découverte du parcours poétique, 
rencontre avec des artistes…  n

L’info en temps réel
Suivez au quotidien toute l’actualité de votre Ville, retrouvez tous les rendez-vous à ne pas 
manquer, en vous connectant sur les réseaux sociaux de Val-de-Reuil.  n

 : Val de reuil infos

 : @val_de_reuil 

 : @valdereuil_info

 : Ville de Val-de-Reuil

 : www.valdereuil.fr

La Factorie met de la poésie dans 
votre vie ! Dans chaque numéro de 
votre magazine municipal, l’équipe 
de la première Maison de Poésie 
de Normandie vous fait partager un 
poème coup de cœur, en prose ou en 
vers… pour vous plonger, vous aussi, 
dans la magie des mots. n

« C’est drôle : j’ai l’impression de me mettre dans la peau d’un enquêteur de 50 minutes 
Inside », lance Fouad, un jeune apprenti du CFAIE en plein enregistrement de sa voix off pour 
son reportage. Comme lui, des centaines d’élèves rolivalois, de la maternelle au lycée, ont 
participé au 3e Forum des Médias, organisé le 30 mars au lycée Marc Bloch. 

Au fil de la journée, plus de 20 professionnels de l’information et de la communication  
ont apporté leurs savoirs et techniques à ces jeunes parfois peu éclairés sur le sujet.  
Radio, TV, écriture d’articles, reportages… Un programme varié coordonné par Gilles Fleury, 
directeur de l’école des dominos, qui leur a permis de comprendre comment se fabrique 
l’information, de réfléchir sur l’actualité, d’éviter les pièges des fake-news, développer l’esprit 
critique ou encore distinguer les différents medias… Un métier somme toute passionnant  
au rôle important ! 

Décrypter l'information
Devant les jeunes écoliers concentrés sur la prise de son pour une émission de radio, Catherine 
Duvallet, 1ère adjointe en charge de l’éducation, restait stupéfaite de la connaissance des 
maternelles : « C’est incroyable : les petits font déjà la distinction entre les différents medias, 
revues, journaux, radios… ». 

Du côté des plus grands, l’heure était à la préparation d’un journal TV et d’une chronique 
radio, à l’organisation d’une conférence de rédaction ou encore à la réalisation de reportages 
vidéos… 

Au final, grâce à ce forum - mis en place dans le cadre de la Cité Educative –, tous ces jeunes 
peuvent désormais mieux cerner et décrypter l’information qui rythme leur quotidien !   n

Dans la peau  
d’un journaliste ! 

Le forum de l’éducation  
aux medias a notamment 

permis aux jeunes écoliers  
de préparer une émission  

de radio. 
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Mots croisés rolivalois 
Phrase mystère : Toponymie ou histoires de rues (solutions, page suivante)

par Catherine Bataille 

DÉFINITIONS :
1. Cour entre Parc et Falaises.  

Vue d’alchimistes pour faire  
le pendant au square du Creuset

2. Rue au-dessus de l’ampoule. Représente 
le trajet du soleil, son apogée

3. Dieu de la guerre, sagesse et poésie.  
Il a sa place près des Vikings

4. Quartier du Bocquillon. En patois, 
branche d’arbre avec ses fruits

5. Impasse aux Thuillières.  
Jeu de mot à l’envers

6. Près de la Lune. Pays imaginaire  
où vivaient les elfes et les lutins

7. Au bout de la dalle. Roi de France  
au VIIème siècle, il réunifia le royaume 
mérovingien

8. Au Cavé. Allée pour un hasard heureux, 
coïncidence heureuse

9. Cour entre Thésée et Trident.  
Dans la mythologie grecque, fille  
de Minos. Son fil est une métaphore

10. Rue de Nation à Découverte.  
Arbres ressemblant aux sorbiers

11. Au bout, une passerelle. Plante 
d’Amérique aux grands capitules jaunes

12H. En centre-ville. Une des voies d’accès 
aux commerces des  
quatre saisons

12V. Alphonse et Isaac y sont.  
Dans l’Antiquité, lieu public  
où l'on s'entraînait à la lutte  
et la gymnastique

13. Elle traverse la voie Soleil.  
De vagabonder, rechercher  
les aventures galantes

14. Val entre Vikings et Odin. Norvégien puis 
chef normand et viking en Basse-Seine 
jusqu’au Vaudreuil

15. Face à la ZA des Lacs2. En patois 
normand, petits bois ou bosquet

16H. Sous la rue Grande. En patois, 
cache-cache. Accès par un passage 
sous immeuble

16V. Quartier du Parc. Cour  
et thème retenu pour le quartier

17. Sur les Rives de l’Eure. Rue pour 
l’ensemble du gibier d’eau

18. Quartier de la géométrie.  
Proche de la rue de l’Equerre

19. A la Trésorerie. Jeu de mots.  
Cette allée croise l’impasse du Fisc

20. Voie Blanche. Nom d’un ancien lieu-dit 
de Tournedos où se trouvait un site 
mérovingien

21. Chaussée longeant les bords  
de l’Eure. D’où son nom

22. Cette voie fait deux coudes près  
de l’église de la Fraternité

23. Clos comme Mathilde et Guillaume. 
Instrument de musique médiéval à trois 
cordes et archet

24. Débouche voie Verte. Jeu de mots. 
Cette rue suit celle du Lierre

25. Petit passage aux Thuillières. Il porte 
le nom du chat d’un membre de la 
commission toponymie 1982, mis au 
pluriel

26. Lieu-dit rolivalois écologique.  
Du latin noa : rigole, vallon…

27. Près de la Renardière. Lieu-dit rolivalois 
chargé en granit de Bretagne

28. Voie Blanche.  
Une rue pour l’épouse du roi  
des Francs et de Neustrie  
au Moyen âge, exilée au Vaudreuil

Phrase mystère : Toponymie ou histoires de rues (solution page suivante)   

par Catherine Bataille 
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Solution phrase mystère : 
L’AVENTURE EST-ELLE AU COIN DE LA RUE ? 

1. Lune 15. Bocquillon 
2. Zénith 16H. Climuche 
3. Odin 16V. Justice 
4. Torquette 17. Sauvagine 
5. Yrel 18. Isocèle 
6. Magonie 19. Pique-sou 
7. Dagobert 20. Goujonnière 
8. Adon 21. Berges 
9. Ariane 22. Coudée 
10. Cornalisiers 23. Rebec 
11. Hélianthe 24. Thuillières 
12H. Echange 25. Balladins 
12V. Palestre 26. Noës 
13. La Prétantaine 27. Grosse-Borne 
14. Rollon 28. Frédégonde 
  

DEFINITIONS des rues : 

1. Cour entre Parc et Falaises. Vue d’alchimistes pour faire le 
pendant au square du Creuset 
2. Rue au-dessus de l’ampoule. Représente le trajet du soleil, son 
apogée 
3. Dieu de la guerre, sagesse et poésie. Il a sa place près des Vikings 
4. Quartier du Bocquillon. En patois, branche d’arbre avec ses fruits 
5. Impasse aux Thuillières. Jeu de mot à l’envers 
6. Près de la Lune. Pays imaginaire où vivaient les elfes et les lutins 
7. Au bout de la dalle. Roi de France au VIIème siècle, il réunifia le 
royaume mérovingien 
8. Au Cavé. Allée pour un hasard heureux, coïncidence heureuse 
9. Cour entre Thésée et Trident. Dans la mythologie grecque, fille de 
Minos. Son fil est une métaphore. 
10. Rue de Nation à Découverte. Arbres ressemblant aux sorbiers 
11. Au bout, une passerelle. Plante d’Amérique aux grands capitules 
jaunes 
12H. En centre-ville. Une des voies d’accès aux commerces des 
quatre saisons 
12V. Alphonse et Isaac y sont. Dans l’Antiquité, lieu public où l'on 
s'entraînait à la lutte et la gymnastique 
13. Elle traverse la voie Soleil. De vagabonder, rechercher les 
aventures galantes 
14. Val entre Vikings et Odin. Norvégien puis chef normand et viking 
en Basse-Seine jusqu’au Vaudreuil 
15. Face à la ZA des Lacs2. En patois normand, petits bois ou bosquet  
16H. Sous la rue Grande. En patois, cache-cache. Accès par un 
passage sous immeuble 
16V. Quartier du Parc. Cour et thème retenu pour le quartier 
17. Sur les Rives de l’Eure. Rue pour l’ensemble du gibier d’eau 
18. Quartier de la géométrie. Proche de la rue de l’Equerre 
19. A la Trésorerie. Jeu de mots. Cette allée croise l’impasse du Fisc 
20. Voie Blanche. Nom d’un ancien lieu-dit de Tournedos où se 
trouvait un site mérovingien 
21. Chaussée longeant les bords de l’Eure. D’où son nom 
22. Cette voie fait deux coudes près de l’église de la Fraternité 
23. Clos comme Mathilde et Guillaume. Instrument de musique 
médiéval à trois cordes et archet 
24. Débouche voie Verte. Jeu de mots. Cette rue suit celle du Lierre 
25. Petit passage aux Thuillières. Il porte le nom du chat d’un 
membre de la commission toponymie 1982, mis au pluriel 
26. Lieu-dit rolivalois écologique. Du latin noa : rigole, vallon… 
27. Près de la Renardière. Lieu-dit rolivalois chargé en granit de 
Bretagne 
28. Voie Blanche. Une rue pour l’épouse du roi des Francs et de 
Neustrie au Moyen âge, exilée au Vaudreuil 
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Solution phrase mystère : 
L’AVENTURE EST-ELLE AU COIN DE LA RUE 

1. Lune
2. Zénith 
3. Odin 
4. Torquette 
5. Yrel 
6. Magonie 
7. Dagobert 
8. Adon 
9. Ariane   

10. Cornalisiers 
11. Hélianthe 
12H. Echange 
12V. Palestre 
13. La Prétantaine  
14. Rollon  

15. Bocquillon 
16H. Climuche 
16V. Justice 
17. Sauvagine 
18. Isocèle 
19. Pique-sou 
20. Goujonnière
21. Berges  
22. Coudée 
23. Rebec 
24. Thuillières 
25. Balladins 
26. Noës 
27. Grosse-Borne
28. Frédégonde 

NUMÉROS UTILES
Police municipale : 02 32 09 44 44

Police nationale : 02 76 38 35 00

Médecin de garde : 116 117  
(en semaine après 20h, week-end dès 
12h le samedi, jours fériés).

Pharmacie de garde :  
Commissariat 02 76 38 35 00.

SOGIRE Télédistribution : (TV câblée), 
astreinte : 0806 000 124  (0,06 € TTC/ mn)

ValdeLum : 
astreinte éclairage public : 

06 78 79 13 28.

Déchetterie : 
Voie des Coutures  

02 32 59 63 17 

Ouverture mardi, jeudi et vendredi  

de 14h à 17h45, & mercredi et samedi  

de 9h à 11h45 et de 14h à 17h45. 

Naissances
JANVIER 2023
Zümra AKPINAR
Emir-Ali BAYRAM
Maëlo BRIARD

Théa DIEULLE
Holyven MAKAYA KAMBISSI
Adam MANSOUR

Manel MISSAOUI
Aimée-Laure OKENKALI
Noé SASIN

FÉVRIER 2023
Afra ARSLAN 
Raphaël DELAPLACE
Idris DONNART DIA

Lyvio DOUBLECOURT
Swann DRUNAUD
Pape GUINDO

Kaylan LEPRONG
Dylan LUCAS

MARS 2023
Cassy LOKUTSU
Ismaël OUADAH 

Shayma RABLI

Mariages
MARS 2023
Hamza AL TOCH et Lana SNAN

Décès
DÉCEMBRE 2022
Catherine DUCLOS épouse BRARD, 70 ans El Mostafa KHAMAR, 62 ans

JANVIER 2023
Jacky BANCE, 75 ans
Youcef BENSARI, 90 ans
Claude BOISSIÈRE, 79 ans

Isabelle HUSAK, 61 ans
Véronique ROBERTN épouse BEAUCOURT, 62 ans

FÉVRIER 2023
Daniel CARRISSIMOUX, 89 ans
Catherine DURAND, 71 ans
Bertrand ETANCELIN, 62 ans

Jérôme HOUILLER, 51 ans
Ouhéchia ILLOUL Veuve CHALAL, 85 ans
Elisa KAYA, 2 mois

MARS 2023
Thérèse BOSSU veuve LALLOUETTE, 89 ans
Yves DAVID, 73 ans

Faty N’DIAYE, 34 ans

EXPRESSION DES GROUPES DU CONSEIL MUNICIPAL

V  al-de-Reuil bouge, Val-de-Reuil se transforme, 
Val-de-Reuil progresse. Avec les élus de la majorité, 

autour de Marc-Antoine Jamet, nous sommes pleinement 
mobilisés, depuis trois ans, pour mettre en œuvre les 
orientations et les propositions présentées devant vous 
à l’occasion des élections municipales de mars 2020. Au 
contraire d’une majorité de communes, la crise sanitaire 
ne nous a pas fait dévier de cette trajectoire. Tout en 
donnant aux Rolivalois les outils et les moyens de se 
protéger de l’épidémie, nous avons continué à travailler 
et à faire avancer nos projets. À mi-mandat, 80% d’entre 
eux ont d’ores et déjà été engagés. Ils suivent tous le 
même objectif : faire de Val-de-Reuil une Ville solidaire, 
écologique et citoyenne en agissant pour la sécurité, la 
solidarité et les droits, la famille, l’école et l’emploi, la 
culture, le sport et la santé, la planète et l’avenir. Pour 
cela, d’importants changements sont à l’œuvre. Nous 
le constatons chaque jour au nombre et à la diversité 
des chantiers qui, partout dans la Ville, se terminent ou 
débutent. En tout, ce ne sont pas moins d’une trentaine 
d’opérations en cours de réalisation ou d’aménagement. 
Elles visent à faire de Val-de-Reuil une Ville écologiquement 
exemplaire avec la transformation de la Promenade des 
Tilleuls, l’émergence d’un parc central paysager au niveau 

du Jardin des Animaux Fantastiques, la plantation de 
milliers d’arbres et végétaux dans tous nos quartiers 
ou la requalification des rues Payse, Bonvoisin, Pierre 
Première et du Lierre. En matière d’habitat, ces travaux 
ont également pour but de permettre à tous les Rolivalois 
d’accéder à des logements plus proches de leurs attentes 
et de leurs besoins. Pendant que la déconstruction du 
quartier du Mail se termine, nous réhabilitons, avec les 
bailleurs sociaux, ceux de l’Andelle et du Parc, les rues 
de l’Hélianthe et du Terpat en même temps qu’une 
offre nouvelle apparait grâce aux résidences que 
construisent Nexity et Kaufman and Broad pour répondre 
à la demande de nos ainés ou les nouveaux logements, 
destinés à attirer de nouveaux habitants et à favoriser le 
parcours résidentiel des familles, à proximité de l’école 
Coluche ou à l’angle de l’Avenue des Falaises et de la 
Voie Blanche. En matière de créations d’emploi, nous 
accompagnons directement les projets d’installation ou 
de développement économique d’Altitude, Aptar ou 
Eurapharma. Pour l’éducation de nos enfants, après avoir 
rénové cinq de nos sept groupes scolaires, la nouvelle 
école Victor Hugo ouvrira à la rentrée au nord de la Ville 
en même temps qu’un programme de végétalisation des 
cours de récréation sera initié. Après la transformation de 

la MJA et l’ouverture du Complexe Léo Lagrange, nos 
associations et nos clubs disposeront avant l’été d’un parc 
des sports entièrement modernisé avec la fin prochaine 
des travaux du skate-park. Sur tous les sujets, sur chacune 
de nos priorités, nous nous battons et allons de l’avant. 
Avec détermination et enthousiasme. Avec la volonté de 
bien faire, de mieux faire et de nous adapter aux grandes 
mutations du monde. C’est la raison pour laquelle, devant 
l’urgence climatique, nous avons décidé d’aller plus vite et 
plus loin en faveur de la transition écologique et que des 
projets nouveaux sont venus compléter ceux annoncés il 
y a trois ans. D’autres, pour préserver la ressource en eau 
ou faire évoluer nos modes de chauffage, sont à l’étude. 
Qu’elles que soient les circonstances, nous cultivons 
l’exemplarité et l’excellence. C’est notre méthode. C’est 
notre credo. Nous le faisons avec nos valeurs, la justice 
sociale et l’égalité des chances. Nous le faisons avec nos 
idées, la solidarité, la laicité et la parité. Nous le faisons 
surtout avec la volonté d’offrir du mieux-être pour tous 
et du progrès pour chacun. Avec vous, pour vous, à votre 
service, nous allons continuer.  

Catherine DUVALLET,  
Pour la majorité municipale 

C hers citoyens Rolivalois,
Bien que je n'aie pas eu l'occasion de vous 

présenter mes vœux pour cette nouvelle année 2023, 
je tiens à vous exprimer mon soutien inébranlable face 
à cette terrible crise que nous traversons.
Je suis préoccupé par les projets de la municipalité 
qui prévoit de supprimer les jardins existants depuis 
plus de 40 ans, ainsi que les arbres malades, pour les 
remplacer par du béton. Où sont les auto-proclamés 
écologistes lorsqu’il faut défendre la nature, la vraie 
? De plus, de nouveaux pavillons sont prévus entre 
l’Arsenal et Anymania, alors que les pavillons déjà 
existants en face de la gare et de la boulangerie Thiry, 
ainsi que des appartements, restent inoccupés. Il 
semble que la vision de la municipalité soit de chasser 
les Rolivalois pour y installer des habitants de Paris et 
de Rouen, dénaturant ainsi l’ADN de notre commune 

et sa proximité avec la ruralité.
Malheureusement, le chômage, l'insécurité et la dette 
ne diminuent pas, et avec les financiers au pouvoir, cela 
ne fera qu'empirer. Le maire a tout fait pour faire passer 
la Nupes lors des législatives, mais les résultats ne 
sont pas au rendez-vous ! Nous avons constaté comme 
des millions de Français que l’extrême-gauche avait 
transformé l’hémicycle de l’Assemblée nationale en 
cirque, en ZAD, en devenant de fait des alliés objectif 
d’Emmanuel Macron en empêchant le vote contre 
la réforme. Il est temps de se réveiller et de prendre 
conscience de la situation. De son côté, le groupe RN a 
su agir de manière digne et responsable à l'Assemblée 
pour sauver les meubles.
Certains choix locaux sont également discutables. 
Ainsi, la fermeture de l'éclairage de certains quartiers 
a permis à des individus de voler des voitures sans 

permis. En ce qui concerne les travaux, la gestion des 
places de parking et l'état des routes nécessitent une 
amélioration significative. Nous espérons que nous ne 
serons pas contraints d'appliquer une ZFE comme cela 
a été fait à Rouen. En tant qu'élus locaux, nous nous 
battons, contre les conséquences de cette ZFE pour les 
Rollivalois devant s'y rendre.
Enfin, je rends hommage à M. Leclerc René, président 
récemment élu des jardins familiaux et à M. François 
Béranger, ancien membre du bureau, ainsi qu'à leurs 
familles.
N'hésitez pas à me faire part de vos commentaires à 
l'adresse mail suivante : wtbm27@gmail.com. 

William THIERY, 
Rassemblement National
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Samedi 15 avril
Atelier artistique

INITIATION A LA PEINTURE
Médiathèque Le Corbusier - 15h30 
À l'occasion de la journée mondiale de l'Art et dans le 
cadre de l’exposition du FRAC « Les Sens de l’Art »,  
l'artiste Morgane Fourey propose aux enfants 
d'expérimenter différentes techniques picturales : cartes 
à gratter, acrylique et aquarelle... Ouvert aux 6-10 ans.
*Gratuit sur inscription. Réservation au 02 32 59 31 36 
ou mediatheque.lecorbusier@valdereuil.fr 

Vendredi 28 avril
Cinéma

SOIRÉE SPÉCIALE  
SUR LES DÉSERTS MÉDICAUX
Cinéma les Arcades - 20h00

Projection du film « Derniers jours d’un médecin 
de campagne », réalisé par Olivier Ducray. Le film 
sera suivi d’un débat avec Anaëlle Lachèvre, Eloïse 
Helbert et Louisa Filou, étudiantes en 4e année de 
médecine.  
*Tarif unique : 4,50 €. Réservations au 02 32 50 67 26  
ou cinema.lesarcades@wanadoo.fr

Du vendredi 5  
au dimanche 7 mai 
Concours hippique

HUNTER, CSO, DERBY DES MOTTES 
Ferme de la Motte – vendredi dès 14h00 ;  
samedi et dimanche toute la journée.

Venez découvrir un concours tout en élégance 
entre épreuves de maniabilité, de vitesse, 
funky derby, parcours et sauts d’obstacles. Un 
concours où cheval et cavaliers sont jugés sur 
leurs performances mais auastyle… dans le cadre 
idyllique de la ferme de la Motte.   
* Entrée gratuite Rens. 02 32 61 17 76 

Du vendredi 5 mai  
au lundi 8 mai 
Environnement

DES BATONS DANS LES ROUTES 
Autour du stade Jesse Owens 
Le collectif Non à l’Autoroute A 133-A134 organise 
un festival / action autour et dans la forêt de Bord 
pour informer sur le projet contesté de l’autoroute. 
Samedi : conférence surprise à 10h00, grande 
balade active et naturaliste dans les bois à 14h00 ;  
dimanche : action familiale et collective à 10h00, 
pique-nique à 12h00 ; lundi : assemblée générale 
de la lutte. Vendredi, samedi et dimanche en soirée 
: projections, concert, repas…
*Rens. collectif.nona133a134@gmail.com ;  
page facebook : non à l’autoroute A133-A134. 

Lundi 8 mai
Commémoration
CÉRÉMONIE PATRIOTIQUE  
Monument Mémoire et Paix - 10h45
À l’occasion du 78e anniversaire de la fin de 
la Seconde Guerre Mondiale, les Rolivalois 
attendus nombreux au monument Mémoire 
et Paix pour la traditionnelle cérémonie 
commémorative. 
*Rens. 02 32 09 51 51 ou mairie@valdereuil.fr  

Lundi 8 mai
Evénement

REPAS DES SENIORS
Stade Jesse Owens - 12h00
600 Rolivalois de 61 ans invités à partager avec 
la municipalité un repas festif agrémenté de 
nombreuses animations.  
*Rens. 02 32 59 58 00 

Mardi 9 mai
Danse

LORSQUE L’ENFANT  
ÉTAIT ENFANT  
Théâtre de l’Arsenal - 20h00

Un danseur adolescent (David Dauchy), un 
chorégraphe adulte (Sylvain Groud) et une 
violoniste adulte (Laetitia Ringeval) évoluent 
dans parcours initiatique et nous livrent un récit 
d’une beauté brute. 
*Rens 02 32 40 70 40 ou sur www.theatredelarsenal.fr 

Jeudis 11 mai & 8 juin
Concert

MASTERJAM JAZZ
La Factorie - 19h00 
Concert du conservatoire intercommunal de 
musique et de danse en collaboration avec La 
Factorie, suivi d’une Jam Session.
* Entrée libre. Rens. 02 32 59 45 94. 

Samedis 13 mai  
& 10 juin
Formation

PORTES OUVERTES AU CFA
AU CFA -  de 9h00 à 12h00 et de 14h00 à 17h00
Deux journées placées sous le signe de la 
découverte des locaux du campus de Val-de-Reuil  
et de l’accueil des jeunes en recherche d’une 
formation en apprentissage. 7 secteurs d’activité  
et des 14 métiers présentés.  
*Rens 02 32 09 33 77 - www.cfaie.fr  

RETROUVEZ TOUTES 
LES INFOS SUR LE SITE 
WWW.VALDEREUIL.FR

 FACEBOOK/VALDEREUIL/

  OU SUR TWITTER 
@VALDEREUIL_INFO

Samedis 13 mai et  
24 juin, mercredi 7 juin 
Nature

OBSERVATION 
ORNITHOLOGIQUE 
RDV parking réserve ornithologique - 
chaussée de l’Andelle  
Partez à la découverte de la réserve ornithologique 
de la Grande Noé, un trésor naturel rolivalois.  
Le 13 mai à 10h00 : animation autour des  
hirondelles ; le 7 juin à 14h30 : animation sur le thème  
« Les oiseaux nourrissent » ; le 24 juin à 10h00 : 
l’estivage. Prévoir paire de jumelles (prêt possible). 
*Gratuit. Rens. et inscriptions : grande.noe@gonm.org 
ou par sms au 06 07 27 97 89

Mardi 16 mai
Spectacle/conférence dansée

PLAY
Dancing, Ile du Roi - 20h00
Le chorégraphe Daniel Larrieu développe un 
travail de création où il est amené à répondre à ces 
questions : « comment s’écrit la danse, quelles sont 
vos sources d’inspirations ? ». Quand il a joué au 
théâtre, qu'a-t-il gardé de ces expériences, du désir 
de faire vivre et de partager textes ou danses ? .
*Rens 02 32 40 70 40 ou sur www.theatredelarsenal.fr 

Mercredi 17 mai
Poésie

« FEMME-VIE-LIBERTÉ »
Maison de la Jeunesse et des Associations - 20h00 
En avant-première du Festival Poésia, La Factorie 
propose une soirée poésie, en solidarité avec les 
femmes iraniennes (et plus largement). Avec Leïla 
Azmayesh et Nour Cadour.
*Rens 02 32 59 41 85 ou surwww.factorie.fr

Vendredi 19 mai
Cinéma

SOIRÉE SPÉCIALE POÉSIE
Cinéma Les Arcades – 20h00
Dans le cadre du Festival de Poésia, après une 
séance de vidéos-poèmes, projection du film « 
Poet » de Derezhan Omirbayev suivie d’un débat 
en partenariat avec La Factorie, Maison de Poésie. 
*Rens. 02 32 50 67 26  
ou cinema.lesarcades@wanadoo.fr ou www.factorie.fr 

Vendredi 26, samedi 27 
et dimanche 28 mai
Poésie

FESTIVAL POESIA  
« CHANTER DES RIVIÈRES » 
La Factorie, Maison de Poésie de Normandie 
Trois jours (et nuits) d’événements poétiques sur 
la thématique de l’eau. 23 poètes invités entre 
lectures, performances, vidéos poèmes, balades 
à pied, en bateau, à vélo au bord de l’eau, 
rencontres scientifiques, table ronde, concert et 
nuit de la Poésie… Tout le programme en p39. . 
*Détails et renseignements au 02 32 59 41 85.  
www.factorie.fr

Dimanches 28 mai  
et 18 juin 
Nature et environnement

RENDEZ-VOUS « CLEAN WALK » 
Théâtre de l’Arsenal - 20h00
Prochaines clean-walks (marche en ramassant les 
déchets) organisées par la Ville et l’association 
Ecoponia le dimanche 28 mai à 14h00 au départ 
du parking de l’école Jean Moulin ; le dimanche 
18 juin à 10h00 au départ du parking de la gare. 
Ouvert à tous. 
*Gants et sacs poubelles fournis.  
Rens. environnement@valdereuil.fr  

Dimanche 28 mai
Jiu Jitsu brésilien

OPEN DE NORMANDIE
Complexe Léo Lagrange – de 8h00 à 18h00
Le club Judo des 2Riv accueille l’Open de 
Normandie adultes de Jiu Jitsu Brésilen :  
1 compétition en kimono (gi) et 1 compétition sans 
kimono (no gi). Dernière compétition avant les 
championnats de France. 
* Entrée gratuite. Rens. 06 87 25 56 71  

ou ericetarmelle@orange.fr  

Mardi 30 mai
Concert de polyphonie Corse

A’CORE DATU  
Théâtre de l’Arsenal - 20h00

Les chanteurs de A Filetta, composé de six voix 
d’hommes, aborderont différentes approches de la 
polyphonie Corse : des traditions qui ont influencé 
leurs parcours atypiques aux créations les plus 
récentes.
*Rens 02 32 40 70 40 ou sur www.theatredelarsenal.fr 

Jeudi 8 juin
Evènement

30 ANS DU LYCÉE MARC BLOCH 
Lycée Marc Bloch - Journée portes ouvertes
Pour mettre à l’honneur tous ceux qui ont marqué 
l’histoire de l’établissement, le lycée, en partenariat 
avec la Ville, ouvre ses portes au grand public pour 
une journée inédite rythmée par diverses expositions 
et animations avec ses partenaires (le conservatoire, 
la Factorie, l’association Savoir Faire…). . 
*Rens. 02 32 59 50 75 

Jeudi 8 juin
Concert

MASTERJAM JAZZ 
La Factorie - 19h00 
Concert avec le conservatoire intercommunal de 
musique et de danse, suivi d’une jam session.  
* Entrée libre. Rens. 02 32 59 45 94  
  ou conservatoire27@yahoo.com 

Samedi 10 juin
Animation

FOIRE A TOUT 
Toute la journée autour de la Fontaine des Droits 
de l’Homme

Le comité des fêtes organise sa grande foire 
à tout au cœur de la ville. Un rendez-vous 
incontournable du mois de juin où des milliers 
de visiteurs se massent autour de la centaine 
d’exposants.  
*Rens. voir p.38  

Samedi 10 juin
Danse 

SPECTACLE DE DANSE 
DU CONSERVATOIRE 
Théâtre de l’Arsenal - 20h00
Spectacle de danse autour de proverbes, 
citations et poésies avec les élèves et les 
professeurs du conservatoire intercommunal 
de musique et de danse.
*Entrée gratuite sur réservation auprès du théâtre de 
l’Arsenal au 02 32 40 70 40.  

Dimanche 11 juin 
Course à pied

BORTIS TRAIL 
Stade Jesse Owens - 1er départ à 8h30
3ème édition de ce trail écoresponsable, d’entraide 
et de découverte avec des parcours de 10, 18 
et 30 km .
*Rens. et inscriptions sur bortistrail.fr 

Samedi 17 juin
Musique

AUDITION EN HERBE 
Conservatoire de musique et de danse – 14h00
Les plus jeunes artistes du Conservatoire se 
produiront sur scène pour leur premier spectacle.
* Entrée gratuite sur réservation. Rens. 02 32 59 45 94 
ou conservatoire27@yahoo.com  .  

Samedi 17 juin
Musique 

CONCERT SYMPHONIQUE 
Maison de la Jeunesse et des Associations - 20h30
Concert pédagogique avec les orchestres de 
Val-de-Reuil, Léry, Poses et Gaillon. Xavier 
Botthé, artiste concertiste révèlera les clés des 
œuvres de Beethoven et Mozart.
* Entrée gratuite sur réservation. Rens. 02 32 59 45 94 
ou conservatoire27@yahoo.com 

Mercredi 21 juin
Evènement

FÊTE DE LA MUSIQUE 
Le service Culture de la Ville vous prépare une série 
de surprises… 
Programme à venir sur www.valdereuil.fr

Vos 
sorties

À ne pas manquer
OPÉRATION  
VILLE FLEURIE 
Vendredi 26 et samedi 27 mai
Esplanade de la mairie  
Vendredi de 9h à 12h et de 14h à 17h  
et samedi en continu de 9h à 17h  
Ville Fleurie : un incontournable rendez-vous de 
printemps à Val-de-Reuil. Pendant deux jours, 
la Ville distribue près de 50 000 fleurs à tous les 
Rolivalois qui pourront fleurir balcons et jardins. 
Cet événement, inscrit dans le programme de la 
fête nationale de la Nature, sera accompagné de 
nombreuses animations : expositions, marché 
créatif et gourmand, conseils de jardinage, 
soirée spéciale au cinéma…    

*Tous les détails en page 32.   

CINEMA
RETROUVEZ TOUS LES HORAIRES  
DU CINÉMA LES ARCADES SUR 
WWW.VALDEREUIL.FR



 Lundi 8 mai   
COMMÉMORATION  
DE LA FIN DE LA SECONDE 
GUERRE MONDIALE   
Venez nombreux au monument Mémoire et Paix pour 
célébrer le 78e anniversaire de l’armistice de la Seconde 
Guerre Mondiale. Béatrice Balut, Yvette Rebours et Nadia 
Benamara y seront mises à l’honneur pour leur engagement 
associatif.
À partir de 10h45  

 Lundi 8 mai 
BANQUET DES SENIORS   
600 Rolivalois, âgés de 61 ans et plus, seront réunis à 
l’invitation de la municipalité pour le traditionnel banquet des 
Seniors. Le repas sera agrémenté de nombreuses animations. 
Stade Jesse Owens 
À partir de 12h00 

 Du 8 au 12 mai 
ÉLECTION  
DU CONSEIL DES SAGES  
Les Rolivalois de plus de 60 ans sont appelés aux urnes du lundi  
8 mai au vendredi 12 mai pour élire 10 de leurs représentants  
au conseil des Sages.
Stade Jesse Owens le 8 mai - Maison de la Jeunesse et 
des Associations du 9 au 12 mai   
De 9h00 à 17h00

 Du vendredi 26 mai  
au dimanche 28 mai 

FESTIVAL POESIA   
L’édition 2023 du festival rolivalois consacré à la poésie  
fera la part belle à l’eau dans tous ses états. Une dizaine  
d’artistes, invités par la Factorie Maison de Poésie, proposeront 
des concerts, lectures de poèmes, balades poétiques,  
scènes slam… 
Ile du Roi et Maison de la Jeunesse et des associations

 Vendredi 26  
et samedi 27 mai 

VILLE FLEURIE 
50 000 fleurs offertes par la Ville à tous les Rolivalois pour  
embellir leurs jardins ou leurs balcons. Une distribution 
accompagnée de nombreuses animations pendant ces deux 
jours de fête.
Esplanade de la mairie 
Vendredi de 9h00 à 12h00 et de 14h00 à 17h00 
Samedi de 9h00 à 17h00 sans interruption 

 Samedi 10 juin 
GRANDE FOIRE À TOUT   
Plus de 200 exposants et des milliers de visiteurs attendus 
sur la foire à tout du comité des fêtes, incontournable 
rendez-vous rolivalois du mois de juin. 
Autour de la fontaine des Droits de l’Homme 
Toute la journée  

Ce printemps à Val-de-Reuil

VOS RENDEZ-VOUS
À NE PAS MANQUER 

Retrouvez toutes les infos 
sur le site www.valdereuil.fr

 facebook/valdereuil/  
 twitter @valdereuil_info


